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Мы совсем не знаем 
свою древнюю  
историю. А зря!
Передача «Разговор с мудрецом» на радио «Звезда»  
20 сентября 2024 года

Анна Шафран: Сергей Ервандович, при-
ветствуем Вас!

Сергей Кургинян: Здравствуйте.

Анна Шафран: Мы с Вами уже начинали 
эту беседу, и хотелось бы сегодня продол-
жить. Враг, которого очень хотелось бы 

знать в лицо, и не просто знать, а пони-
мать. Англосаксы и англосаксонский коло-
ниализм вообще — откуда есть он пошел? 
Потому как в свое время в Европе доми-
нировали испанцы, португальцы, францу-
зы, но в итоге всё под себя подмяли англо-
саксы, и так подмяли, что по сей день у них 
довольно успешно получается многое дер-

жать в руках. По-прежнему рулят, можно 
сказать. В чем секрет?

Сергей Кургинян: Об этом можно погово-
рить, и я с радостью поговорю, но если бы 
даже Вы решились сделать, предположим, 

Вы спросили меня, почему по-прежнему рулят англосаксы. 
По-простому — потому, что создали абсолютно 
уникальный сплав феодализма и капитализма

Продолжение на стр. 2

Джон Дункан. Всадники сидов. 1911
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ИСКУССТВЕННОГО 
ИНТЕЛЛЕКТА.  
ЕСТЬ ЛИ В НЕМ 
МЕСТО ЧЕЛОВЕКУ?

Искусственный интеллект 
полезен при условии, что 
человек обладает какой-то 
компетенцией и способен 
оценить факты и выводы, 
которые он ему выдает
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«ВПАРИВАЮТ» 
СОЛИДАРИЗМ — 3. 
ТРЕТИЙ ПУТЬ ИЛИ 
ЗАПАСНОЙ ФАШИЗМ

Не значат ли слова  
Штрассера, что остальные 
нации, на чье жизненное 
пространство претендует 
Германия, должны быть 
попросту истреблены или 
на худой конец согнаны 
со своей территории?

15 РАССКАЗЫВАЕТ  
ПРОПАВШИЙ БЕЗ 
ВЕСТИ БОЕЦ

Живешь, как на природе, 
один единственный только 
момент — могут убить
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150 передач, то всё равно этот вопрос рас-
крыть до конца невозможно, — если его 
обсуждать так, как он действительно дол-
жен обсуждаться.

Этим занимались самые разные люди, 
в числе их были не только так называемые 
конспирологи, но и серьезные исследовате-
ли и группы единомышленников, посвятив-
ших этому свою жизнь, к которым я отно-
шусь с уважением, как и ко всем чем-нибудь 
серьезно занимающимся людям.

Но мне кажется, что воз и ныне 
там, что остались вопросы, которые так 
и не удалось решить. И  если уж начать 
обсуждение, то с самого термина «англо-
саксы». Британия, британский остров — 
это очень древнее место. Как говорили 
некие мои собеседники, принадлежащие 
к этой субкультуре исследователей: когда 
на тибре еще квакали лягушки и римско-
го величия близко не было, мы уже были 
древним народом.

Некоторые исследователи считают, 
что коренное население Британии — брит-
ты, и это часть кельтского населения. Но 
в фундаментальных источниках, типа Галь-
фрида Монмутского, говорится о том, что 
было докельтское население, так называе-
мые пикты. А предтечами этих пиктов яв-
лялись некие туата де дананн. И обсуж-
дается вопрос — а это, собственно, люди 
или кто?

Конечно, можно сказать, что это всё 
сказки, которые вовсе обсуждать не на-
до, но интересно, что наиболее активно 
это обсуждал — знаете, кто? — джон ди, 
один из создателей английской разведки во 
времена Елизаветы I (как раз той разведки, 
которая в значительной степени определи-
ла возможности Британии в дальнейшем). 
Он занимался этими туата де дананн, 
енохианской магией и много чем еще, 
а суть заключалась в том, что, собственно 
говоря, все ли, кто выдают себя за людей, 
до конца люди, или это не вполне люди, 
а некие «енохиане»?

Это бриттское начало, конечно, есть. 
Я помню, как приехал первый раз в Финд-
хорн — один из шотландских фондов на 
территории Британии — читал там лекции, 
и потом некая барышня, проявив ко мне 
специальный интерес, рассказала, что она 
из достаточно древнего шотландского се-
мейства и может повозить по Шотландии. 
В конце поездки предложила: «Хочешь, я 
тебе покажу, где молится наш премьер-ми-
нистр?» Имелась в виду тэтчер. Я говорю: 
«Что, Англиканская церковь? Что ты мне 

покажешь?» — она: «Нет-
нет».

Она показала мегали-
ты. Вот, сюда, говорит, они 
приезжают, переодеваются 
в белые друидские жрече-
ские одежды и проводят 
свои мистерии. Барышня 
была вполне серьезная. Од-
но из очень мне понравив-
шихся ее высказываний: 
«Мой дед делал состояние 
двенадцать раз, а разорял-
ся одиннадцать, поэтому я 
живу во дворце, а если бы 
было наоборот, я бы жила 
в хижине». Способность 
аристократии разоряться 
по одиннадцать раз и снова 
делать состояние... — как-
то подобное не заметно 
в нашей так называемой 
буржуазной элите, правда? 
Это еще одно из свойств 
той культуры.

Итак, значит, были 
бритты, а были добритт-
ские группы. Бритты, ког-
да пришли римляне, ка-
ким-то способом с ними 
договорились. На чем-то. 
Но вопрос, на чем они до-
говорились, — ну ясно же, 
что не на христианстве, 

да? И что друиды с их молениями соот-
ветствующим божествам (Мелюзине и так 
далее), каким-то способом распознали 
в тех римлянах, что завоевали их остров, 
поклонников Кибелы, и именно на этом 
возникла смычка.

В любом случае король Артур отно-
сился к романизированным бриттам  — 
есть еще и такие, как романизированные 
галлы, — а они все гораздо серьезнее от-
носились к риму, чем к своим собственным 
корням. Есть высказывания на этот счет 
и современных политиков. Крупный фран-
цузский лидер говорил: «Великий Цезарь 
разгромил мятежных презренных гал-
лов», — этот лидер был не кто иной, как 
Шарль де Голль.

так что такие оценки тоже существу-
ют, как существуют и странные мистерии 
тэтчер у мегалитов. Это всё бриттский 
слой, он выступает в роли якобы первич-
ного, пикты имели королевство до 850 го-
да, когда шотландский король Мак Аалпин 
присоединил их.

теперь саксы. Саксы для коренного 
культово-британского — жреческого, ска-
жем так, или оккультного слоя (я не вкла-
дываю в эти слова никакого негатива) — 
это полная мерзость. Это немцы, которые 
приперлись в Британию и покорили сво-
бодные народы после ухода римлян. Сво-
бодные народы (бритты и все прочие) дол-
го сопротивлялись, но их в итоге «поганые 
саксы» поработили.

Потом пришли норманны, они свире-
пым образом поработили саксов. И особая 
английская аристократичность заключает 
в себе отношение к народу, как к порабо-
щенному местному населению. Народ — 
это как бы и не люди, и норманны их дави-
ли, как нечто презренное, второстепенное. 
Ведь они были иноземными завоевателями.

Но это касалось коренной Англии, 
а еще существовала Шотландия, которая 
жила совсем другой, своей жизнью. И ро-
берт Брюс никоим образом не хотел под-
чиняться Эдуарду III и другим английским 
королям, которые грабили Шотландию, 
пытались ее покорить, там шла борьба. Кто 
помог роберту Брюсу победить англичан 
и на какое-то время установить относи-
тельный суверенитет Шотландии, внутри 
которой уже были пикты и все остальное?

Исторический факт, не имеющий ни-
какого отношения к спекуляциям: это, 
конечно, были тамплиеры, они бежали из 
Франции от преследований, переплыли 
в Шотландию — и там роберт Брюс по-

лучил, по разным оценкам, 300 или 400 
«тяжелых рыцарей». Поскольку тяжелый 
рыцарь — это всё равно что современный 
танк, это не воин, а некое танкоподобное 
устройство — то этих рыцарей хватило, 
чтобы опрокинуть английские войска и на 
какое-то время помочь шотландцам. Шот-
ландцы подчеркнуто позиционируют себя 
как нечто весьма далеко отстоящее от ко-
ренного английского субстрата.

Анна Шафран: Мы остановились с Вами 
на Шотландии, разбирая вообще историю 
вопроса.

Сергей Кургинян: Когда-то я решил свою 
семью — дочь и жену — ознакомить с 
шотландскими сюжетами. там дочь заяви-
ла, что хочет в самые коренные части Шот-
ландии: вересковые пустоши, дикие места. 
И нас какой-то замечательный шотландец, 
егерь, согласился повозить на своем джипе. 
Он, значит, нас возил-возил, а когда дочь 
стала объяснять, что нам нужно туда, где 
«Бирнамский лес пошел на дунсинан», как 
у Шекспира, он очень по-доброму посмо-
трел на нее, обнял за плечи и с большим 
чувством произнес: «леди, я не читал Шек-
спира». Но тут же позвонил жене, жена 
справилась по интернету, и Бирнамский лес 
был найден. Это был сентябрь 2001 года, 
как раз тот момент, когда произошел удар 
по башням.

Потом мы как-то подружились уже, он 
расспрашивал, кто я по профессии, и про-
вожая, вдруг говорит: «Скажите, а нам 
говорят, что русские могут кинуть атом-
ную бомбу на нас, — это правда? Вроде 
вы такие культурные люди, вот как и что 
на самом деле?» Я говорю: «Ну знаете, я 
бы мог Вам просто сказать, что нет, конеч-
но, и действительно, прежнее руководство, 
советские старики, — они так остро пере-
жили Великую Отечественную войну, что 
вообще никакую войну начать не могли, у 
них в крови было «миру мир». Но новые, 
олигархи, если у них будут бизнес-интере-
сы, могут и на лондон атомную бомбу ки-
нуть, у этих не залежится». «На лондон — 
это ничего, это пускай. Если на лондон 
кинут, так даже хорошо», — сказал мне 
шотландский охотник на 
Land Cruiser, довезя нас до 
маленькой станции.

Слова, которые я там 
слышал,  — «проклятая 
Ганноверская династия», 
«немцы» и так далее по 
поводу всего правящего 
дома  — это самое расхо-
жее в Шотландии, так же 
как «Бонни принц Стю-
арт» — главный герой, ку-
мир, о котором шотландцы 
говорят взахлеб. Это тот 
Стюарт, который высадился 
зачем-то и нелепо начал по-
следнюю войну Шотландии 
с Англией. Проиграл всё, но 
до сих пор очень шотланд-
цам нравится, буквально 
предмет поклонения, куль-
та, одна из фигур шотланд-
ской идентификации.

Анна Шафран: то есть этот 
дух силен по-прежнему?

Сергей Кургинян: Очень, 
очень! Я не буду говорить 
об Ирландии, ее я не знаю. 
А  шотландский дух очень 
силен, и он совершенно 
не выветрился в XXI  ве-
ке. Всё это живо. А когда 
ты посещаешь старинные 
замки, где тебя всё-таки 
проводят по частным кол-
лекциям, то ты видишь по 
портретам, что история 
для британской элиты  — 
это совсем не то же са-

мое, что история, которую они препода-
ют своему народу. И всё это очень сильно 
сконцентрировано в фигурах джона ди, 
Елизаветы I, в создании в сущности всей 
английской разведки. Всё это живо там. 
Кто командовал всё время особыми частя-
ми спецназа? — совершенно шотландская 
династия Стирлингов.

теперь о коренном лондоне, «англи-
чанка гадит» и так далее. Это трудная те-
ма. Есть ее часть, которая более или менее 
понятна, — это Венеция, которая действо-
вала как торговая финансово-олигархиче-
ская полуреспублика, но с дожами. Это 
перемещение Венеции в Амстердам и ни-
дерландская революция против Испании. 
И потом Вильгельм Оранский переносит 
это в лондон (а  Кромвель является тут 
первым).

Это внутреннее кочевье: из Венеции 
в Нидерланды, из Нидерландов в Англию, 
«и далее со всеми остановками», — это от-
дельный вопрос, как это всё происходило. 
Но ведь Венеция не есть начало процесса. 
Базовые структуры в Венеции организовы-
вали крупные семьи древнеримской аристо-
кратии — сохранившиеся, существующие. 
Октавиане и так далее — это не «дела дав-
но минувших дней, преданья старины глу-
бокой».

Сохраняется так называемая черная 
аристократия, она же есть. А она, в свою 
очередь, каким-то образом связана с пре-
дыдущими этапами существования этого 
кочевья: Карфагеном (который был раз-
громлен римом) и докарфагенскими этапа-
ми. Когда по этому поводу — справедливо, 
отчасти — говорится об особом влиянии 
еврейского компонента, то это часть прав-
ды. Конечно, кто же будет спорить, что 
нидерландские семьи или еврейские кру-
ги были достаточно сильны в Англии. Но 
все забывают, что на какое-то время евреи 
вообще были из Англии изгнаны, что это 
чуть-чуть начало меняться при Елизавете, 
что реальным человеком, обеспечившим 
евреям место в Англии, был Оливер Кром-
вель, что в основе этого были глубокие 
оккультные представления, объединявшие 
Кромвеля с теми, кто приехал к нему от 
лица еврейских банкирских семей.

Продолжение. Начало — на стр. 1

Британские острова на средневековой карте. 1495

Густав Доре. Царь Соломон в старости. 1866
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Но ведь октавиане или те же самые 
Боргезе, Сфорца, Медичи — это не евреи. 
Когда каждый раз говорится о всемир-
но-исторической роли ротшильдов, то все 
забывают, что ротшильды — это кто? Это 
банкиры Габсбургов. так кто главные-то? 
те, кому правящий дом дал возможность 
создавать финансовую империю, или сам 
этот правящий дом? А он же существует, 
и, между прочим, его роль и на Украине, 
и не только, достаточно велика даже сей-
час. И, скажем так, в той же Венгрии.

Это же достаточно сложная компо-
зиция, которая определенным образом 
развивалась во времени. И когда начина-
ешь прослеживать это на более давних 
горизонтах, то опять же существующий 
и специальным образом искаженный еврей-
ский след во всей этой истории, во-первых, 
абсолютизируется, а во-вторых, искажа-
ется, — и вся картина меняется до неуз-
наваемости. Храм Соломона — это разве 
еврейский храм? Нет, Соломон вероотступ-
ник. Храм Соломона никакого отношения 
к иудаизму не имеет. Говорят, вот сейчас 
они восстановят Храм Соломона, тогда всё 
и случится. Но ведь Соломон отступник!

И возникает вопрос: а кто вооб-
ще — если судить по классическим вет-
хозаветным источникам, которые входят 
в образование каждого христианина и пра-
вославного в том числе, — кто, собственно 
говоря, из этих царей не был отступником? 
Кого не проклинали пророки? О ком они 
не говорили, что он отклонился в сторону 
другой веры? А уж Соломон — это просто 
квинтэссенция отреченчества. давид тоже 
фигура небезусловная. Значит, там внутри 
всего, что называется «еврейством», кру-
тилось нечто, порождающее противоречие, 
не имеющее никакого отношения к гомо-
генности.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, мы с 
Вами в очень интересные тонкости ушли, 
обсуждая, что, оказывается, не всё так про-
сто, как нам представляется, когда мы гово-
рим о реальных силах, имеющих власть, как 
прежде, так и сейчас. Мы про Габсбургов 
и про еврейские семьи, в частности, с Вами 
речь вели. давайте продолжим.

Сергей Кургинян: Если культ Золотого 
тельца, который лежит в основе всяких 
банкирско-ростовщических вещей, считать 
иудейским, то это как-то странно. Ибо 
Моисей только и делал, что громил Золо-

того тельца и приказывал 
Аарону уничтожать этих 
золототельцовых предста-
вителей в огромном коли-
честве. Не успел он взойти 
на гору Синай и что-то по-
слушать интересное, толь-
ко спустился вниз — а там 
уже Золотой телец сплош-
ной. Это же ветхозаветная 
история, которую люди, 
занимающиеся христиан-
ством (в  которое Ветхий 
Завет входит), должны 
знать.

дальше возникает во-
прос: а что, собственно 
говоря, такое Палестина 
и Израиль, эти тянущиеся 
издавна конфликты? А их 
можно хоть как-то отли-
чить, кроме как по вере? 
Это же один народ, это се-
митский, конкретно хана-
анский народ, абсолютно 
тот же. Но смысл-то здесь 
заключается в том, что 
ровно в той степени, в ка-
кой иудеи прокляли Золо-
того тельца, он был взят на 
вооружение Палестиной. 
Существуют натуральные 
записи неких мистерий Ба-
ала, которые проводил, на-
пример, Ясир Арафат. так 

что всё совсем не так просто.
Но ведь и это не начало истории. 

И когда некоторые конспирологи прокли-
нают Моисеево «бритоголовое египетское 
жречество», то надо, наверное, уточнить, 
какое же жречество хорошее-то? И с ка-
кими, собственно, жреческими кругами 
(и что они собой выражали?) связано яко-
бы хорошее антиеврейское начало (не ан-
тимоисеевское). На самом деле оно-то, 
может, и содержит в себе основное зерно 
того, что мы именуем кочующей банкир-
ско-финансовой олигархией.

И откуда, собственно, кочует? Это 
бесконечная история, которую, конечно, 
надо разбирать.

Мы совсем не знаем свою древнюю 
историю, а она имеет очень серьезное от-
ношение к современности. У Ивана Грозно-
го была бабушка Анна Глинская, которая 
на самом деле Анна Якшич. Она была до-
черью некоего высокого должностного ли-
ца, занимавшегося трансильванией, — где 
и был королем Сигизмундом I Венгерским 
создан так называемый Орден дракона.

Когда шла уже борьба за то, кто бу-
дет при Иване главным, его маму, Елену, 
отравили сразу, а вот бабушка Анна еще 
как-то сидела, опекала всё это. Семейство 
Глинских надо было убрать: их обвинили 
в том, что они организовали пожар в Мо-
скве, что колдовали и ворожили, и расска-
зывалась очень подробная история, что эта 
Анна якобы вырывала сердца, выдавливала 
их в воду, расплескивала по Москве, и из-
за этого Москва загорелась. Это привело 
к крушению определенных династийных 
слагаемых и изменению всей истории. Как 
и в случае с Еленой Волошанкой.

русь была бы другой, если бы не было 
соответствующих обвинений в ереси. А кто, 
собственно говоря, кого обвинял и что там 
происходило? И  почему до сих пор мы 
не можем ознакомиться со всей перепиской 
Ивана Грозного с Елизаветой? А это была 
самая длинная переписка в истории. Соб-
ственно говоря, о чем переписывались, кро-
ме того, что под конец он обиделся, назвал 
ее «пошлой девицей» за то, что она не со-
гласилась с ним заключить брак? Он ведь 10 
лет не об этом писал-то, да? Что так тща-
тельно скрывали романовы в качестве ге-
незиса своего семейства? А они ведь очень 
сильно переписывали историю Смутного 
времени и всё прочее. И какова там роль 
английской компании, о которой Елизавета 
писала? И что там произошло с точки зре-

ния всей истории борьбы между Ватиканом, 
Флорентийской унией, инквизицией, кото-
рая перестукивалась с нами?

Кто такие жидовствующие, и на самом 
деле это слово случайно или не случайно? 
В  какой мере это всё связано с историей 
Новгорода и Севера руси? Стригольники — 
это стриги-колдуны или это какие-то парик-
махеры? О чем там, в сущности, идет речь?

Существовал некий орден подвязки 
Эдуарда III, который якобы был назван 
в связи с тем, что некая графиня Солсбери 
уронила подвязку и так далее. Но все уже 
при Эдуарде III по этому поводу смеялись, 
потому что подвязка — это статус ведьм. 
Ведьмы носили определенные подвязки, 
в том числе из змеиной кожи с золотом. 
И когда Эдуард III подобрал подвязку, на-
дел на себя и создал орден, какое это отно-
шение имело к ведьмам, к Мелюзине и ко 
многому другому? А этот Сигизмунд I, ко-
торый создал Орден дракона, он же, заод-
но, между прочим, еще был и Сигизмундом 
люксембургским. А именно с Мелюзиной 
и ее влиянием на британскую историю 
каким-то образом было связано влияние 
этой люксембургской династии.

А кто были предки короля Артура? 
Пендрагоны — это что такое? Это драконы.

Мы всё время сталкиваемся с таким — 
ну назовите это мистическим — слоем, ко-
торый к христианству и близко отношения 
не имеет, там им не пахнет. Что там в сущ-
ности мистически копошится внутри этой 
системы, понять, может быть, и можно, но 
очень трудно рассказать в одной передаче.

А теперь о более серьезном. Всё это, 
конечно, Вильгельм Оранский перетянул 
в Англию. то, что из Венеции оно пере-
шло в Нидерланды, понятно, и там всё это 
закрутилось, и уже все эти финансовые 
компании. то, что потом это было перетя-
нуто в Англию, тоже понятно. Специфика 
английского банка и всего прочего — это 
действительно компонента. И если гово-
рить по-простому, то Англия первая осу-
ществила революцию, которую называли 
буржуазной, но которая на самом деле 
открыла некие шлюзы для вот этого ко-
чующего влияния и создала уникальный 
симбиоз феодализма и капитализма. Ни 

одна страна мира, кроме Англии, такого 
симбиоза не создала.

Именно британская аристократия, сжав 
зубы, сказала: хорошо, мы будем обуржу-
азиваться, мы будем тоже аристократией 
денег, будем делать то же самое, мы будем 
грабить и соединяться с богатыми людьми, 
которых мы назовем джентльменами, будем 
их делать баронетами, пэрами и так далее. 
Хотя мы прекрасно помним, кто они такие, 
и всегда будем хранить это в подкорке, но 
мы с ними соединимся до конца. Не будет 
противопоставления феодализма и капита-
лизма, будет симбиоз.

Этот уникальный симбиоз создала 
Великобритания, она создала уникальную 
финансово-элитную аристократию: все 
эти Бэринги, Ост-Индские компании и всё 
прочее. Они создали уникальное средство 
завоевания мира, они впервые подчинили 
это в чистом виде финансовым интересам, 
а не всяким специальным католическим 
или каким еще. Они постоянно стравлива-
ли между собой Францию, Испанию, соз-
давая любые коалиции с тем, чтобы уби-
рать конкурентов, и проявили невероятное 
искусство (Сесил, Уолсингам, Шекспир, 
ди) в создании разведки. Эта разведка су-
ществовала в качестве основы, конечно, ве-
нецианской, а та, в свою очередь, была по 
преимуществу довенецианской.

Колоссальное влияние этого фактора 
на русь, начиная, я думаю, до Ивана III 
еще, и уж потом, при Грозном, при Петре, 
на Смутное время — степень этого влия-
ния абсолютно недооценена, потому что 
сначала романовы скрывали всю правду об 
истории Смутного времени, а потом в со-
ветскую эпоху это всё оказалось отчасти 
забыто. Но на самом-то деле всё было со-
всем не так, как говорится.

Бесконечная воля какой-то кочующей, 
древней и, безусловно, не только не хри-
стианской, но очень глубоко и фундамен-
тально антигуманистической группы — это 
не конспирология. то, как эту группу трак-
туют — другой разговор. К сожалению, всё 
чуть-чуть деформируется и уходит куда-то 
в сторону. И оказывается, что всё это по-
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пахивает только единым еврейским заго-
вором. Ну, конечно, октавиане и Цезарь 
Борджиа — это «сплошь евреи», и они их 
ненавидели.

А сожжение тамплиеров какое име-
ет тут значение? тамплиеры тоже евреи? 
Ведь никто не проявлял такой лютой не-
нависти к евреям, как тамплиеры. «Масон-
ство, масонство, масонство... шотландское 
масонство!»  — оно что, дозволяло вхо-
дить в свой круг евреям? А когда один из 
отцов-основателей Соединенных Штатов 
обращался к Стюартам с тем, чтобы они 
стали монархами в Америке, это тоже бы-
ла еврейская задача? А не Стюарты ли го-
нялись за этими евреями, и не был создан 
Кромвель для того, чтобы свергнуть Стю-
артов и как-то всё скорректировать?

Эмигранты переезжали из Англии 
в Америку, проклиная место, откуда они 
уезжали («прощай, немытая Британия, 
страна рабов, страна господ»). Эмигрант 
не уезжает со своей родины, не прокли-
ная ее, это суть эмигрантов. А в Америке 
первыми были какие-нибудь протестанты 
или евреи? да я вас умоляю! Первыми бы-
ли те, против кого при Оранском начались 
репрессии, то есть Стюарты.

Новая Англия — это одно из самых 
загадочных мест, она сформировалась от-
нюдь не в момент, когда Америка восста-
ла против Англии. там есть дома, в этой 
новой Англии, очень глубоко связанные с 
британской аристократией.

А место во всем этом концепции джо-
на ди  — Атлантиды, новой Атлантиды, 
в которую должны были входить Америка 
и россия в ее северных частях, как единый 
ареал влияния, как циркумполярная циви-
лизация? И вся эта концепция же описана, 
она существует, она легла в основу англий-
ской доктрины. Ничего нет в этом смысле 
более двусмысленного и не готового себя 
обнаруживать, чем британская элита. Это 
очень закрытая система, которая с улыбкой 
будет говорить о чем угодно, какой-нибудь 
из членов правящего семейства будет ез-
дить в трансильванию, покупать там поме-
стье и утверждать, что он чуть не прями-
ком от дракулы происходит, и разводить 
яблоки, — и при этом всё это будет вроде 
как на виду, а внутри всегда будет закрыто.

Я убежден, что весь этот симбиоз в ко-
нечном итоге будет кочевать с места на ме-
сто, но его окончательная задача — обру-
шить все константы того сложного и не до 
конца понимаемого в том числе и нашими 
религиозными людьми явления, которое 
называется гуманизм.

Гуманизм на самом деле — это не ре-
нессансное явление, когда античность нача-
ла входить снова в жизнь и избегла демони-
зации, свойственной раннему христианству, 
это не противопоставление человека Богу, 
это гораздо более серьезная вещь. Возве-
личивание человека, вера в его пресущест-
вление, то есть в то, что он будет обновлен, 
трансформирован, и вера в него как тако-
вого, высшим выражением которой являет-
ся то христианство, в котором Бог триедин 
и Высший Создатель Вселенной имеет Сы-
на Единосущного, который одновременно с 
этим облекся в человеческую плоть.

Как нужно высоко понимать чело-
века, чтобы создать такую мистерию. 
И  не случайно эта мистерия ненавистна 
очень и очень многим. Это мистерия то-
го, что с человеком могут быть связаны 
какие-то надежды, поскольку он един. Что 
такое гностики, из какой бы древности они 
ни шли? Это твердая уверенность в том, что 
люди делятся на пневматиков, они полно-
ценные люди, люди духа, психиков, которые 
полулюди, и физиков — недолюдей. Самая 
главная идея современности, которую несет 
Запад, вместе со всеми этими загадочными 
извращениями, — зачем они так нужны?

Анна Шафран: Вот зачем вышли из тени?

Сергей Кургинян: Зачем? Ну ладно, Гер-
мания, которая еще в 1920-е годы этих го-

мосексуалистов прессовала, 
а потом там был Гитлер с 
его двусмысленностью, — 
то ли он совсем против, 
то ли на самом деле все 
эти мистерии военного го-
мосексуализма творились 
внутри СС. Вопрос слож-
ный. Но в Америке ничего 
такого не было. В  1950-е 
годы  — электрический 
стул, а в 1970-е то, за что 
в 1950-е был электриче-
ский стул, уже правит бал 
и диктует свою моду всем 
остальным.

Все эти обезумевшие 
ведьмы, клубящиеся в не-
меряном количестве, и все 
клянутся этой Мелюзи-
ной, — всё это явления 
очевидно новоязыческие 
и уже совсем темные. Во-
ля к созданию матриар-
хата, который совершен-
но не обязательно должен 
быть светлым, а может 
быть вполне темным — есть 
у этого главные источни-
ки. лилит, которую сейчас 
поднимают на щит и кото-
рая является невероятно 
темным образом. Хозяйка 
этой лилит  — тиамат, противостоящая 
порядку вообще и созданию космоса (она 
же бунтовала против этого). Именно она 
является подлинной правительницей по-
тустороннего, темного подземного мира, 
если верить шумерам.

С древнейших времен были силы, не-
навидящие и презирающие человека, и си-
лы, которые этого человека приподнима-
ли. Это происходило задолго до создания 
исторического христианства, задолго до 
создания иудаизма. Зачем этот предок-то 
бежал из Ура? Что в Уре-то произошло, 
что он так оттуда побежал? Это хранится 
в тех тайниках древности, которые на са-
мом деле живы сегодня. Нужно было бы 
отдать все это историкам или религиове-
дам и сказать: ну изучайте наше прошлое, 
это важно. Ведь оно живо, оно сегодня су-
ществует!

Это война, объявленная гуманизму 
Западом, частью войны является пост-
модернизм, который, опять-таки, безум-
но двусмысленен. Это отрицание проекта 
гуманизм, проекта человек. Не будем го-
ворить о Ницше, с его «человек — это то, 
что надо преодолеть» и прочим. Это отри-
цание справедливости («нужно быть очень 
глупым человеком, чтобы не понимать, на-
сколько это одно и то же — жить и быть 
несправедливым»). Это утверждение, с 
одной стороны, того, что «над жизнью нет 
судьи», а с другой стороны — да будь про-
клята эта жизнь и зачем она нужна.

Это всё дышит современным элитным, 
субкультурным (который уже становится 
чуть ли не мейнстримным), мировоззренче-
ским, законодательным и финансово-эко-
номическим чем-то, а также — стратегией 
хаоса. Не может быть стратегии хаоса, вы-
двинутой в качестве эталона, если внутри 
этого нет поклонения богам хаоса. И мы 
же не точно знаем, кому поклонялся Гит-
лер в этом смысле. Что там было? «В моем 
отце был фатум воплощен», как писал 
сын Хаусхофера кровью на тюремной сте-
не, когда он восстал против Гитлера вместе 
с немецкими генералами и офицерами. Что 
там на самом деле было в отце-то вопло-
щено? Как это связано с джоном ди? Ка-
кие нити тянутся через историю и насколь-
ко сильно умеет этот субъект заниматься 
несколькими вещами — убивать, стравли-
вать, развращать, и через это властвовать?

Конечно, divide et impera — это вроде 
как римский тезис, но мы же помним, что 
на самом деле извечен был конфликт Кар-
фагена с римом, и именно Карфаген был 
той финансовой цивилизацией, которая 

ударяла по другим цивилизациям, созда-
вая в них хаос, и уходила. Это карфаген-
ское блюдо: впустить армию, долбануть 
где-нибудь, где тебе не нравится, создать 
хаос и уйти. Мы не это видим в Ираке и в 
других местах? В Афганистане?

Где есть хаос и стратегия хаоса, там 
есть и определенное возвеличивание хаоса. 
Кто эти семьи со всеми их финансовыми, 
колдовскими возможностями, созданием 
ядов, отравлениями, развратом и всем про-
чим? Кто они такие по отношению к вла-
сти, если власть сильна? Кто такие эти лю-
ди по отношению к императору? Они пыль 
у его ног. либо они могут на эти деньги 
осуществлять заговоры, либо они отдадут 
деньги императору, либо, когда импера-
тор спросит, это чьи деньги, они скажут, 
что «ваши, Ваше императорское величе-
ство», — и всё.

Это зафиксировано в гениальном пуш-
кинском коротком стихотворении:

«Всё мое», — сказало злато;
«Всё мое», — сказал булат.
«Всё куплю», — сказало злато;
«Всё возьму», — сказал булат.

И разве мы не видим это в постельцинской 
истории нашей страны? Это же всё продол-
жает жить.

Эти конфликты древние, тут что 
гвельфы и гибеллины, что наши олигар-
хи и постельцинская власть. Это очень 
серьезный вопрос, который продолжает 
существовать, будет существовать, и он 
тянется нитями через нашу историю. И, 
собственно, что там происходило в Смут-
ное время — вопрос отдельный. Кто был 
этот лжедемитрий? Говорят, крайне об-
разованный человек из хорошего рода. 
А как это его «узнали» и признали люди, 
включая Вишневецкого, который был очень 
близок к правящим семьям Москвы? Он 
что-то предъявил? Он предъявил какие-то 
невероятно значимые артефакты? А  ка-
кие? Откуда в его руках возник нательный 
крест подлинного царевича димитрия? Кто 
ему передал его? Что там вообще проис-
ходило?

Это всё живет. Оно может в любом 
случае перелиться во что-нибудь другое 
в следующие десять лет нашей жизни. 
И оно существовало в этой жизни на пре-
дыдущих этапах. Вопрос весь в том, что 
изучение этого в чистом виде не представ-
ляет собой исследовательскую деятель-
ность. Это удел коллективов, которые как 
минимум не будут чураться всего, что свя-

зано с понятием «частная 
разведка». В  противном 
случае они окажутся за-
ложниками структур, соз-
данных в невероятно древ-
ние времена и наследуемых 
через поколения. Есть аген-
туры, которые наследуются 
в 10–20 поколениях.

И никто не сказал, что 
в числе этих агентур нет 
представителей семей, ко-
торые определяли судьбы 
стран и государств, вклю-
чая нашу страну. Поэтому, 
когда мы говорим «Ан-
глия», мы должны в этом 
смысле два слоя выделить.

Первый — уникальный 
опыт симбиоза. Какое-то 
время Георгий Петрович 
Щедровицкий сотрудничал 
с моей организацией ЭтЦ. 
Я имел с ним несколько бе-
сед. В  ходе одной из них 
он мне сказал о Зиновьеве 
(к которому он относился 
как к другу и одновремен-
но очень ревновал): «У не-
го, — говорит, — какое-то 
странное было понимание 
марксизма». А ведь Зино-
вьев выдвигался поздним 

Сталиным, который сказал: «Нам без те-
ории — хана». Он, говорит, считал, что на 
самом деле капитализм — это не форма-
ция (а существовала теория формаций, как 
вы знаете: рабовладельческая, феодальная, 
капиталистическая и так далее), что капи-
тализм — это не формация, а переходный 
период от гуманизированного феодализма 
к дегуманизированному. И этот переход-
ный период сейчас завершается.

А что такое дегуманизированный 
феодализм? Гуманизированный — понят-
но, это христианский тем не менее. А что 
такое дегуманизированный феодализм? 
И когда Шваб говорит о технофеодализ-
ме, что, собственно, имеется в виду? Ка-
кие элиты претендуют на какие антигу-
манистические формы власти? И  с чем 
мы, в сущности, столкнулись на Украине 
на самом деле? Потому что технофеода-
лизм — это и есть дегуманизированный 
феодализм. Может быть, длинный путь 
от восхождения человека, утопии этого 
восхождения, веры в его возможность — 
к тому, что происходит сейчас, это и есть 
финал некого пути, при котором речь идет 
о возврате на новой технической основе к 
чему-то совсем древнему и человеконена-
вистническому? Что, безусловно, должно 
быть связано с представлением о том, что 
почти все люди — не люди или что те, кто 
настоящие — это и не люди до конца.

Если этого нет — нет основы для леги-
тимности беспредельной глобальной власти 
элит. А то, как она переходила из Визан-
тии — заказ на разгром Константинополя 
был оплачен на венецианские и генуэзские 
деньги. Как этот процесс перехода из Ви-
зантии в Венецию, из Венеции в Нидерлан-
ды, из Нидерландов в Англию, а из Англии 
в Новую Англию, как этот процесс был ор-
ганизован? Это только отрезок гораздо бо-
лее сложного, блуждающего пути и лишь 
сегмент в крайне сложной картине. А ког-
да сегмент картины абсолютизируется, то 
возникают искажения.

Анна Шафран: Будем считать, Сергей Ер-
вандович, что это начало большого разго-
вора.

Сергей Кургинян: Как скажете! Вы спро-
сили у меня, почему по-прежнему рулят 
англосаксы. По-простому — потому, что 
создали абсолютно уникальный сплав фео-
дализма и капитализма, а по-сложному — 
вот так.

Анна Шафран: Огромное Вам спасибо!

Окончание. Начало — на стр. 1–3

Лжедмитрий I
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СВОдКИ С тЕАтрА ВОЕННыХ дЕйСтВИй 

Предсмутное время
На фронтах спецоперации

НОВОРОССИЙСК, 15 сентября —  
Deutsche Welle*

Черноморский флот рФ эвакуирован из 
Новороссийска в ожидании ударов даль-
нобойными ракетами со стороны ВСУ, на-
писал военный аналитик H. I. Sutton в соц-
сети X, приложив спутниковый снимок, на 
котором видна пустая гавань.

ТОРОПЕЦ, 18 сентября — Deutsche Welle*

В ночь на 18  сентября город торопец 
в тверской области подвергся «массовой 
атаке беспилотников», в результате кото-
рой «начался пожар», сообщил губернатор 
региона Игорь руденя. Он принял решение 
о «частичной эвакуации населения» из 
торопца. При этом руденя не уточнил, где 
именно начался пожар.

телеграм-канал Astra со ссылкой на 
местных жителей пишет, что атакован 
склад с боеприпасами. Судя по видео, 
опубликованными в канале, на военном 
объекте произошел мощный взрыв с после-
дующей детонацией. В торопце находится 
войсковая часть 54169, которая уже дваж-
ды подвергалась атакам БПлА  — в мае 
и июне этого года.

Жителей торопца «срочно» эвакуиру-
ют в соседний город Западная двина, со-
общили местные власти. Из-за пожара на 
атакованном складе отрезанной для эваку-
ации оказалась деревня Цикарево на бере-
гу озера Кудинское, находящаяся рядом с 
военным объектом.

ТОРОПЕЦ, 18 сентября — Bild

В ночь на среду прогремели взрывы на 
107-м арсенале Главного ракетно-артил-
лерийского управления Минобороны рФ 
в городе торопец тверской области. Это 
один из 13 складов, строившихся Мино-
бороны рФ в 2015 году в рамках програм-
мы совершенствования хранения боепри-
пасов. до границ Украины оттуда более 
480 км.

Местные власти объявили частичную 
эвакуацию и сообщили, что атаку совер-
шили украинские БПлА. детонация была 
такой мощной, что в городе выбило окна 
вместе с рамами, в небо поднялся гигант-
ский столб дыма, который увидели косми-
ческие спутники, а сейсмологи зафиксиро-
вали землетрясение магнитудой 2,8 балла.

На складе площадью 8 км² находилось 
множество оружия для российской армии. 
Например, ракеты «Искандер» и «точ-
ка-У», авиабомбы КАБ и артиллерийские 
снаряды. Хранилище создали в 2015–
2018 годах, это стоило 3,6 млрд рублей. 
На открытии тогдашний зам. министра 
обороны по материально-техническому 
обеспечению дмитрий Булгаков говорил, 
что склад может защитить вооружения от 
ядерного удара.

«Судя по всему, он не выдержал даже 
атаки дрона», — иронизирует обозрева-
тель Bild Жанна Плауманн.

ЛОНДОН, 18 сентября — Би-би-си

Военный обозреватель Би-би-си Илья 
Абишев — о том, почему украинские дро-

* — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Deutsche Welle либо касается деятельности иностранно-
го агента Deutsche Welle.

ны могли поразить военные склады, по-
строенные «по самым высоким мировым 
стандартам».

Провоенные блогеры негодуют: сним-
ки взлетевшего на воздух арсенала в то-
ропце находились в открытом доступе. 
«Товарищ сбрасывает мне в личку спут-
никовые фото складов в Торопце. С вы-
сокой детализацией, — пишет военный 
волонтер и политолог Алексей Живов. — 
Многое лежало под открытым небом 
и легко различалось, в одном месте ра-
кеты. В  другом  — снаряды и так да-
лее. Я его спрашиваю: «Откуда ты все 
эти фотки в таком качестве берешь?» 
Знаете, откуда? «Яндекс» и «Google 
Карты». «У  меня цензурные слова за-
кончились по этому вопросу. Я просто 
не понимаю, что происходит», — воз-
мущается он.

Очевидно, что если боеприпасы мож-
но было рассмотреть на картах Yandex 
и Google, то военные спутники тем более 
их видели. Но почему ракеты и снаряды 
оказались на виду, под открытым небом? 
Ответ на этот вопрос напрашивается. Из-
за активизации боевых действий на Укра-
ине и в Курской области потребность 
российских войск в боеприпасах резко 
возросла, их поставки в зону боевых дей-
ствий идут непрерывно. Столь же интен-
сивно идет завоз вооружений с оборон-
ных заводов на склады. В таких условиях 
высока вероятность не справиться с пото-
ком военных поставок — могла возник-
нуть ситуация, когда очередную партию 
боеприпасов не успели загрузить в под-
земные хранилища или другую не успели 
вывезти.

От украинской границы до 107-го ар-
сенала главного ракетно-артиллерийского 
управления в торопце менее 500 км. Укра-
инский ударный дрон «лютый» способен 
пролететь такое расстояние за три часа, 
а российские системы ПВО он преодоле-
вал уже не раз.

Украина — это таран НАТО. Задача хох-
лов — максимально уничтожаться са-
мим и уничтожать военную мощь России. 
Когда военные стратеги НАТО посчитают, 
что Россия истощена достаточно, НАТО 
вторгнется на территорию России. В стра-
нах НАТО, граничащих с Белоруссией, 
уже несколько лет идет складирование 
вооружения и накопление техники со всего 
альянса.

ТОРОПЕЦ, 21 сентября — «Страна.UA»

российские оппозиционные ресурсы пи-
шут, что украинские беспилотники ата-
ковали секретную ракетную базу армии 
рФ в тверской области в районе поселка 
Октябрьский недалеко от торопца, где 
недавно был прилет по складу боепри-
пасов. Утверждается, что на базе стоят 
на боевом дежурстве ракеты с ядерными 
боеголовками, в частности «Сатана».

размещение ядерных ракет на этой 
базе официально не подтверждено, так-
же как и не было заявлений властей 
о прилетах по ней. При этом власти за-
явили о временном прекращении движе-
ния всех видов транспорта по трассе М-9 
«Балтия» в тверской области. Как зая-
вила пресс-служба ФКУ Управления ав-
тодорог «россия», это сделано в целях 
безопасности  — на регион ночью была 
совершена атака БПлА, после которой 
эвакуированы пассажиры и работники 
ж/д станции Старая торопа (неподалеку 
от Октябрьского).

НЬЮ-ЙОРК, 21 сентября —  
The New York Times

«Украина нанесла еще два удара по рос-
сийским складам боеприпасов, стремясь 
сорвать боевые действия», — пишет из-
дание.

Удары по арсеналам оружия имеют ре-
шающее значение для ослабления подавля-
ющего превосходства Москвы в огневой 
мощи, говорят аналитики. 21  сентября 
Украина заявила, что ночью нанесла уда-
ры по двум крупным складам боеприпасов 
в глубине территории россии. Это уже вто-
рая подобная атака менее чем за неделю. 
Киев стремится усилить удары по военным 
базам и складам рФ, пытаясь нарушить во-
енную логистику Москвы и замедлить про-
движение ее войск на поле боя.

Удары были нанесены по складам бое-
припасов вблизи городов торопец на севе-
ро-западе рФ и тихорецк на юго-западе. 
Оба объекта находятся более чем в 200 ми-
лях (322 км — прим.) от территории, кон-
тролируемой Украиной, а тихорецк был 
назван крупным хранилищем боеприпасов, 
приобретенных рФ у КНдр.

Генштаб ВСУ сообщил, что удар на-
несен по обоим складам, но не стал уточ-
нять типы оружия, использованного в ходе 
атаки. Это повышает вероятность исполь-
зования нового вида оружия. Москва на-
прямую не признала удары по складам, но 
региональные власти заявили, что атака 
беспилотника на тихорецк «вызвала по-
жар, который распространился на взры-
воопасные предметы» и спровоцировал 
детонацию. Около 1,2 тыс. жителей были 
эвакуированы из этого района. Спутники 
NASA зафиксировали многочисленные 
пожары на обоих складах. Предыдущая 
атака на склад боеприпасов произошла 
18 сентября недалеко от торопца, и, су-
дя по всему, нанесла серьезный ущерб. 
Спутники NASA продолжали фиксиро-
вать пожары на арсенале 21  сентября, 
а спутниковые снимки, опубликованные 
минобороны Британии, показали разру-
шенные бункеры для хранения и воронки 
диаметром 85 м.

Глава военной разведки Эстонии Антс 
Кивиселг сообщил, что в результате атаки 
на склад в торопце было взорвано 30 000 
тонн боеприпасов, что эквивалентно при-
мерно 750 тыс. снарядов. «Это двух-трех-
месячный запас боеприпасов» для россий-
ских войск, отметил он.

Киев заявил, что незадолго до удара 
по тихорецку на склад было доставлено 
2 тыс. тонн боеприпасов, в том числе из 
Северной Кореи. Аналитики говорят, что 
склад в тихорецке также был важным уз-
лом в снабжении российских войск. Он на-
ходится примерно на равном расстоянии 
от зоны боевых действий на юго-востоке 
Украины и от Крыма, являясь важным ло-
гистическим узлом для доставки боеприпа-
сов на остальные участки южного фронта.

Что касается оружия, которое Укра-
ина использовала для ударов по складам, 
оно остается неясным. Старший научный 
сотрудник лондонского Королевского ин-
ститута военных исследований джастин 
Бронк сказал, что «вполне возможно взор-
вать боеприпасы, хранящиеся на откры-
том воздухе, даже с помощью относи-
тельно небольших боеголовок», которые 
несут ударные беспилотники, «если они 
попадут в нужное место».

Однако склады боеприпасов часто за-
щищены земляными валами и подземны-
ми бетонными укрытиями, что затрудня-
ет атаку с помощью БПлА. «Для этого 
нужна не просто ракета, а тяжелая ра-
кета», — сказал председатель Украин-

ского центра безопасности и сотрудниче-
ства Сергей Кузан, указывая на оружие 
дальнего радиуса действия, поставляемое 
Украине западными союзниками, напри-
мер, британо-французские ракеты Storm 
Shadow. Однако до сих пор союзники за-
прещали Украине использовать это ору-
жие на территории россии. Чтобы обойти 
запрет хотя бы частично, Украина начала 
разрабатывать собственное оружие, напри-
мер, модифицировать противокорабельные 
ракеты для использования при атаках с 
суши. Они же использовались для атак на 
нефтяную инфраструктуру россии. Киев 
также утверждает, что разработал ракет-
ные беспилотники дальнего радиуса дей-
ствия, которые несут большие боеголов-
ки и могут поражать цели на расстоянии 
в сотни километров.

ПЛЕСЕЦК, 22 сентября — «Страна.UA»

Основываясь на спутниковом снимке по-
лигона Planet Labs, OSINT-аналитик 
MeNMyRC пишет, что испытание ракеты 
«Сармат» на полигоне космодрома Пле-
сецк закончилось полным провалом.

По оценке аналитика, ракета взор-
валась в шахте, оставив огромный кра-
тер и разрушив испытательный полигон. 
Поскольку «Сармат» использует жидкое 
топливо, взрыв мог произойти даже без 
фактического запуска ракеты. Как пишет 
аналитик, это уже четвертая неудачная 
попытка тестирования новой тяжелой 
МБр, способной нести ядерные боего-
ловки. Единственное успешное испытание 
ракеты «Сармат» состоялось 20 апреля 
2022 года.

Официально ни сам факт испы-
тания ракеты, ни факт его провала 
россией не подтверждались. Но ряд 
Z-пабликов уже подхватили эту тему, на-
чиная «разгон зрады», который, к слову, 
в российском Z-информполе усиливает-
ся в последнее время по разным пово-
дам. Происходит это по мере приближе-
ния «времени Ч» — возможного решения 
стран Запада о разрешении ударов запад-
ными дальнобойными ракетами по рФ, на 
что Москва уже пообещала дать некий 
«жесткий ответ».

Параллельно идет кампания в запад-
ных СМИ на тему «не нужно бояться 
ядерных и прочих угроз россии, а нужно 
дать разрешение на удары». И информа-
ция о провале испытания ракеты «Сармат» 
в этой кампании, судя по всему, займет 
видное место (особенно если информация 
официально подтвердится).

МОСКВА, 23 сентября — РИА Новости

Пресс-секретарь президента дмитрий Пе-
сков переадресовал в Минобороны вопрос 
об испытаниях ракеты «Сармат».

«Мы не располагаем никакой ин-
формацией на этот счет. Это, скорее, 
вопрос, который относится к компе-
тенции наших военных, поэтому я ре-
комендую туда обращаться», — сказал 
пресс-секретарь. так он ответил на вопрос 
о появившихся в западных СМИ публика-
циях о якобы неудачных испытаниях рос-
сийской баллистической ракеты.

До сих пор нет ни опровержений, ни под-
тверждений возможной аварии в Плесецке. 
Возникает информационный вакуум, в ко-
торый противник помещает свою версию 
событий. А это заведомо проигрышная для 
России стратегия информационной войны.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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МОСКВА, 16 сентября — РБК

Путин подписал указ об увеличении штат-
ной численности ВС рФ до 2 389 130 чело-
век, включая 1,5 млн военнослужащих. до-
кумент опубликован на портале правовых 
актов, он вступает в силу с 1 декабря.

Штатная численность военнослужа-
щих увеличивается на 180 тыс. человек.

В последний раз штатная численность 
ВС изменилась в декабре 2023-го. тогда ее 
повысили до 2 209 130 человек, в том чис-
ле 1,32  млн военнослужащих. Штатная 
численность последних увеличилась на 
170 тыс. человек.

В Минобороны тогда подчеркнули, 
что численность военных увеличивается 
за счет записывающихся на контрактную 
службу, потому расширения призыва или 
проведения мобилизации не планируется. 
Увеличение численности военных в ведом-
стве объяснили ростом угроз для россии, 
связанных с «проведением специальной 
военной операции» и расширением блока 
НАтО.

В декабре 2022  года на тот момент 
министр обороны Сергей Шойгу (с  мая 
2024-го  — секретарь Совбеза, Минобо-
роны возглавил бывший первый вице-пре-
мьер-министр Андрей Белоусов) говорил, 
что число военнослужащих необходимо 
увеличить до 1,5 млн, в том числе 695 тыс. 
служащих по контракту. Он пояснял, что 
это нужно сделать «для гарантированно-
го решения задач по обеспечению военной 
безопасности» россии.

В марте этого года Шойгу заявил, что 
до конца 2024-го планируется формиро-
вание двух общевойсковых армий и 30 
соединений, из них  — 14 дивизий и 16 
бригад.

11 июля Минобороны отчиталось, что 
с начала года на службу по контракту за-
писались около 190 тыс. человек. «Средне-
статистический темп набора остается 
стабильным и составляет около 1 тыс. 
человек в сутки», — добавили в ведом-
стве.

Впрочем, и этого недостаточно, в текущих 
условиях необходимо хотя бы 3 млн чело-
век.

Хотят ли русские войны?

ХЕЛЬСИНКИ, 19 сентября — Deutsche Welle*

В Финляндии будут размещены 2 штаба 
НАтО.

Штаб сухопутных войск НАтО в Се-
верной Европе может быть дислоцирован 
в городе Миккели близ границы с росси-
ей, а штаб передовых сухопутных войск 
(FLF) — в Соданкюля или рованиеми на 
севере страны, передает финский телека-
нал Yle. решение о точных местах разме-
щения структур альянса будет принято 
в ближайшее время.

МОСКВА, 19 сентября — Telegram

Канал «ИМИ МГИМО» сообщил: в кон-
тексте развития военно-политической ситу-
ации на севере Европы наиболее вероятное 
место размещения будущего командного 
центра и контингента НАтО — ровани-
еми. По новому оборонному соглашению 
США получили доступ к аэродрому рова-
ниеми и полигону роваярви, что также не-

* — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Deutsche Welle либо касается деятельности иностранно-
го агента Deutsche Welle.

маловажно для организации будущего ко-
мандования в Финляндии в свете передачи 
всех северных стран в ведение Норфолка. 
рованиеми находится в непосредственной 
близости к стратегически важным россий-
ским военным объектам на Кольском по-
луострове.

Финны стремительно вливаются 
в НАтО, чему способствуют тесные воен-
но-политические связи, наработанные за 
десятилетия до вступления. Окончатель-
ная интеграция финнов вместе со шведа-
ми займет еще некоторое время, и на пе-
реходный период они «защищают» себя 
гарантиями оперативных подкреплений со 
стороны США и северных соседей.

Уже сейчас понятно, что в перспективе 
Финляндия станет мощнейшим плацдар-
мом НАТО вблизи России, а в обозримой 
перспективе будет всячески использоваться 
Вашингтоном в целях военного сдержи-
вания Москвы. Хельсинки же, воплощая 
доктрину «ценностного реализма», будет 
этому активно содействовать, как уже сей-
час и происходит.

ХЕЛЬСИНКИ, 16 сентября — ТАСС

Швеция возглавит создаваемые в Финлян-
дии передовые сухопутные силы НАтО 
(forward land forces, FLF), заявил министр 
обороны Финляндии Антти Хяккянен по 
итогам встречи со своим коллегой из Шве-
ции Полом йонсоном. Хяккянен также до-
бавил, что ведутся переговоры с другими 
потенциальными странами — участницами 
FLF.

ТАЛЛИН, 18 сентября — «Коммерсант»

Финляндия и Эстония наращивают сотруд-
ничество в области морской обороны, зая-
вил командующий эстонскими силами обо-
роны Андрус Мерило. По его словам, двум 
странам нужно разработать конкретные 
планы по запрету движения российского 
флота в Балтийском море.

ТАЛЛИН, 18 сентября — РИА Новости

Новая военная база у границы с россией 
открылась на юге Эстонии, сообщает те-
лерадиовещательная компания ERR. База 
сможет вместить до 1 тыс. человек. там 
разместится вторая эстонская бригада 
и контингент из других стран НАтО.

Отмечается, что базу предполагается 
использовать в качестве «точки сбора для 
приготовлений в соответствии с оборо-
нительными планами НАТО».

ОСЛО, 20 сентября — РИА Новости

Министры обороны Норвегии, дании, 
Швеции, Исландии и Финляндии подпи-
сали соглашение о новой совместной кон-
цепции безопасности, предусматривающей 
расширение сотрудничества и синхрониза-
цию планов обороны.

В сообщении отмечается, что новая 
концепция в значительной степени расши-
рит сотрудничество между скандинавски-
ми странами в мирное, военное и кри-
зисное время. так, страны собираются 
синхронизировать свои планы в области 
обороны, что в том числе поспособству-
ет увеличению числа совместных учений, 
операций и общей военной инфраструк-
туры. В  пресс-релизе отмечается, что 
в рамках новой концепции безопасности 
скандинавские страны также планируют 
заложить основу для реализации регио-
нальных планов НАтО по обороне.

НЬЮ-ЙОРК, 16 сентября — Bloomberg

даже при наличии бюджета в $1 трлн в год 
ВС США отстают в развитии, пишет обо-
зреватель издания Хэл Брэндс.

россия ведет на Украине долгую и оже-
сточенную борьбу с Западом. Китай наращи-
вает военное присутствие, запасается продо-
вольствием и энергоресурсами, что говорит 
о том, что Си Цзиньпин тоже готовит свою 
страну к войне. Ядерный и ракетный арсе-
налы КНдр совершенствуются. Иран и его 
ставленники дестабилизируют Ближний 
Восток и соседние морские пути. Но Аме-
рика не только не вооружается — ей стоит 
больших усилий сохранять ту недостаточную 
военную мощь, которой она обладает.

По мнению обозревателя, Пентагону 
не хватает средств на ядерную модерниза-
цию, развитие обычных вооружений, раз-
работку креативных концепций ведения 
боевых действий для высокоинтенсивной 
борьбы с Китаем. Пентагону приходится 
идти на болезненные компромиссы меж-
ду ядерной и обычной модернизацией. 
Военным не хватает денег ни на развитие 
потенциала для победы в войне, которая 
разразится через десятилетие, ни на по-
полнение арсенала для конфликтов, ко-
торые могут произойти в любой момент. 
США столкнутся с нехваткой огневой мо-
щи в конце 2020-х годов — как раз тогда, 
когда ВС Китая будут готовы к потенци-
альному нападению на тайвань.

Кажется невероятным, что Америка 
может испытывать нехватку средств на 
оборону, когда ее военный бюджет прибли-
жается к $1 трлн. Но если считать в про-
центах ВВП, то возникает другая картина. 
Сейчас США тратят на оборону около 3 % 
ВВП — это меньше, чем когда-либо со вре-

мен Второй мировой войны. США — гло-
бальная держава, их силы распределены по 
многим регионам, в то время как россия 
или Китай могут сосредоточиться в основ-
ном на одном — Европе и тихом океане, 
соответственно.

доклад двухпартийной Комиссии по 
стратегии нацобороны предупреждает, что 
США могут проиграть следующую войну 
великих держав, потому что у них через не-
сколько дней закончатся жизненно важные 
боеприпасы или они не смогут заменить ко-
рабли, самолеты и другие средства, которые 
потребуются для такого конфликта в огром-
ном количестве. Как утверждает член сенат-
ского комитета по ВС сенатор роджер Уикер, 
чтобы исправить ситуацию, нужно увеличить 
расходы на оборону до 5 % ВВП.

По сегодняшним меркам эта цифра 
кажется пугающей, хотя она меньше 7,5 % 
ВВП, которые США в среднем тратили во 
время холодной войны, 6 % ВВП, которые 
США тратили после вторжения СССр 
в Афганистан, или 14 % ВВП, которые 
США потратили после начала Корейской 
войны. Если США не хотят еще больше 
раздуть госдолг, такое увеличение потре-
бует повышения налогов, сокращения рас-
ходов на пособия или того и другого. Это 
политически токсичные шаги, на которые 
не подписываются ни Харрис, ни трамп.

Однако история показывает, что США 
недополучают средства на оборону до тех 
пор, пока не испытают какой-нибудь стра-
тегический шок — вспомните Корею и Аф-
ганистан, или даже Перл-Харбор и 11 сен-
тября, — который показывает, насколько 
«смертоносными» стали их враги. Наста-
ло время для более серьезного обсуждения 
затрат на нацбезопасность, чтобы Америка 
не испытала еще большую боль, которую 
ей может причинить сползание к военной 
несостоятельности.

ВАШИНГТОН, 17 сентября — РИА Новости

США восстанавливают военный аэродром 
для своих ВВС на острове тиниан в ти-
хом океане для подготовки к возможному 
противостоянию с Китаем, сообщает изда-
ние Newsweek со ссылкой на спутниковые 
снимки и представителя ВВС США.

В августе 1945  года с аэродрома на 
о. тиниан вылетели два бомбардировщика 
США, которые сбросили атомные бомбы 
на японские города Хиросима и Нагасаки.

ВАШИНГТОН, 18 сентября — ТАСС

США рассчитывают накопить большое 
количество недорогих противокорабель-
ных боеприпасов для сдерживания Китая 
в Индо-тихоокеанском регионе, сообщает 
Reuters со ссылкой на представителей ВПК 
США, экспертов, а также правительствен-
ные документы. Reuters отмечает, что к осу-
ществлению такой концепции руководство 
США подтолкнул опыт украинского кри-
зиса. В частности, США ускорили тестиро-
вание управляемых авиабомб QUICKSINK.

ГОНКОНГ, 18 сентября —  
South China Morning Post

МИд КНр объявил о введении санкций 
в отношении 9 военных подрядчиков США. 
Санкции введены в ответ на одобрение 
Вашингтоном поставок оружия тайваню 
в начале текущей недели.

«Продажа оружия США китайскому 
региону Тайвань серьезно нарушила прин-
цип одного Китая... серьезно ущемила 
суверенитет и интересы безопасности 
Китая и нанесла ущерб китайско-аме-
риканским отношениям», — заявил пред-
ставитель МИд линь Цзянь.

Финские солдаты в ходе учений НАТО Trident Juncture в Норвегии. 2018

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А



Суть времени  www.eot.su 2 октября 2024 г. (№ 603) 7

СВОдКИ С тЕАтрА ВОЕННыХ дЕйСтВИй 

Арабо-израильский конфликт

Израилю так и не удалось спровоцировать 
Иран и его прокси в регионе на полноцен-
ную военную операцию против еврейского 
государства. Поэтому Израиль сам перешел 
в наступление.

БЕЙРУТ, 17 сентября — «Коммерсант»

«Хезболла» столкнулась с крупнейшей ата-
кой за многие годы. днем в течение полу-
часа в руках, карманах пиджаков и брюк 
сотен активистов «Хезболлы» в ливане 
и Сирии взорвались пейджеры. Вечером 
в ливанском минздраве отчитались: более 
4 тыс. человек были ранены и 11 погибли. 
Взрывы произошли менее чем через сутки 
после того, как власти Израиля утверди-
ли новые цели войны в Газе: в доктрину 
впервые включили и ливанское направле-
ние. «Хезболла» обвинила Израиль в «пре-
ступной агрессии», пообещав «справедли-
вый ответ».

Серия взрывов пейджеров, принадле-
жащих членам «Хезболлы» и связанным 
с ними людям, произошла днем. Судя по 
свидетельствам очевидцев, устройства де-
тонировали не одновременно  — взрывы 
происходили в течение получаса один за 
другим. Вероятно, устройства были по-
дорваны дистанционно, однако как имен-
но — еще не вполне ясно.

Источники Reuters заявили, что взор-
вались устройства, которые группировка 
массово закупила в последнее время. При 
этом The  Wall Street Journal сообщила: 
кое-кто из владельцев устройств почув-
ствовал их необычно высокую температу-
ру и успел избавиться от пейджеров до мо-
мента взрыва. Это может указывать на то, 
что в аппаратах действовало вредоносное 
программное обеспечение, которое приве-
ло к перегреву литиевых батарей и взрыву. 
По другой версии, на устройства по зака-
зу самой «Хезболлы» были установлены 
«средства гарантированного уничто-
жения» на основе принципа перегрева ба-
тареи — для защиты содержащейся в них 
информации. Однако эти «средства» были 
взломаны и использованы организаторами 
атаки. Нельзя также исключить, что перед 
продажей в устройства заложили неболь-
шой объем взрывчатки (пейджер весит 95 г 
вместе с батареей), приведенной в действие 
дистанционно. На это указывает отсут-
ствие горения после взрыва и серьезный 
характер ранений у многих обладателей 
пейджеров.

Среди пострадавших  — не только 
члены «Хезболлы», но и гражданские ли-
ца — например, медики и дипломаты. Со-
общалось, например, о «незначительном 
ранении» посла Ирана в Бейруте Моджта-
бы Амани. лидер «Хезболлы» Хасан На-
сралла, как уточнило со ссылкой на свои 
источники Reuters, не пострадал. Взрывы 
произошли в основном в южных пригоро-
дах Бейрута и ряде городов в долине Бе-
каа на востоке ливана, а также в Сирии, 
в том числе в дамаске. Министр информа-
ции ливана Зияд Макари заявил: власти 
республики, исходя из первичной инфор-
мации, квалифицируют произошедшее как 
«израильскую агрессию».

В Израиле, как обычно в таких слу-
чаях, на официальном уровне произо-
шедшее не комментировали. Между тем 
СМИ обращают внимание на то, что се-
рия взрывов произошла сразу после экс-
тренных и «драматичных», как пишет 
израильский портал Ynet, консультаций 
премьер-министра Израиля Биньямина 
Нетаньяху с руководителями служб бе-
зопасности страны. За несколько часов до 
этой встречи кабинет безопасности Изра-

иля, куда входят силовики и некоторые 
министры, обновил официальные цели 
в продолжающейся войне с палестинской 
группировкой ХАМАС, включив туда и се-
верное направление.

Изменение заявленных военных целей 
произошло через несколько дней после ви-
зита в Израиль спецпосланника президен-
та США Амоса Хохштейна. дипломат, 
известный тем, что в 2022 году помог за-
ключить соглашение о разграничении мор-
ских границ между ливаном и Израилем, 
уже несколько раз за последний месяц по-
сещал Бейрут и Иерусалим. Но публично 
о каких-либо прорывах на дипломатиче-
ском фронте не сообщалось.

Премьер-министр ливана Наджиб 
Микати обвинил Израиль в «преступной 
агрессии» из-за взрывов пейджеров, кото-
рыми пользовались бойцы ливанской «Хез-
боллы».

БЕЙРУТ, 18 сентября — «Коммерсант»

В ливане второй день подряд массово 
взрываются устройства связи  — в част-
ности, портативные рации, используемые 
активистами «Хезболлы». Минздрав ли-
вана сообщил вечером, что как минимум 
9 человек погибли и более 300 получили 
ранения. В результате первой волны днем 
ранее, по уточненным данным, пострадали 
более 4 тыс. человек, погибли минимум 12 
человек, около 400 находятся в критиче-
ском состоянии.

По сведениям телеканала «Аль-Ха-
дат», помимо раций взрывались смарт-
фоны, устройства для снятия отпечатков 
пальцев, а также другие устройства, ра-
ботающие на солнечных батареях и ли-
тий-ионных аккумуляторах.

ливанский телеканал «Аль-Манар» 
со ссылкой на источники в сфере безопас-
ности сообщил, что взорвавшиеся рации 
были куплены «Хезболлой» примерно 5 ме-
сяцев назад — тогда же, когда и несколь-
ко тысяч пейджеров, которые взорвались 
накануне. Источники газеты «Аль-Мая-
дин» сообщили, что пейджеры были зами-
нированы с помощью взрывчатки, которая 
«не обнаруживается обычными металло-
искателями» — «даже в международных 
аэропортах».

«Батарейки пейджеров сами по себе 
не были источником взрывной волны — 
литиевый материал питал взрывной 
механизм, который активировался дис-
танционно через код», — пишет газе-
та. По ее данным, устройства взрывались 
в течение четырех секунд после получения 
звукового сигнала о сообщении.

«Хезболла» сразу же объявила Изра-
иль виновным в «преступной агрессии, 
которая также затронула гражданское 

население». Около полудня 18  сентября 
группировка запустила 20 ракет по изра-
ильским артиллерийским позициям в Ки-
рьят-Шмоне. Военные Израиля уточнили, 
что в результате атаки никто не пострадал. 
ливанское движение подчеркнуло, что это 
только начало «справедливой мести».

ливанская газета «Аль-Ахбар», 
транслирующая позиции «Хезболлы», 
18 сентября сообщила: «Несмотря на об-
щественный гнев, «Хезболла» сохраняет 
осторожность, избегая импульсивных 
реакций. Однако движение признает, 
что дерзкие действия врага могут под-
толкнуть к новому этапу конфронта-
ции». Газета прямо написала о возмож-
ности масштабной войны с Израилем. 
Между тем катарская газета «Аль-Араби 
аль-джадид» со ссылкой на представите-
лей группировки уточнила, что в движе-
нии «не хотят войны и всё еще исключа-
ют такой сценарий, хотя и полностью 
к нему готовы».

тем временем Армейское радио Изра-
иля сообщило о переброске элитной 98-й 
дивизии из Газы на северный фронт. Это 
может быть подготовкой к более крупному 
конфликту с «Хезболлой», отмечает изда-
ние. Кроме того, 18 сентября две бригады, 
дислоцированные вдоль границы с ли-
ваном, начали учения по имитации втор-
жения на территорию этой республики. 
«Задача ясна  — мы полны решимости 
изменить ситуацию с безопасностью 
в кратчайшие сроки», — заявил в этот же 
день глава Северного командования Армии 
обороны Израиля Ури Гордон.

БЕЙРУТ, 19 сентября — РИА Новости

Взрывы электронных устройств в лива-
не — это теракт и геноцид, ведущий к объ-
явлению войны, заявил генсек «Хезболлы» 
Хасан Насралла. «Противник перешел все 
красные линии, подвергнув опасности 
жизни большого числа мирных граждан 
в Ливане», — сказал он. ливан подвергся 
самой беспрецедентной атаке в истории, 
заявил Насралла. «Ответ, несомненно, 
будет», — сказал он, добавив, что вопро-
сы, где и как будет дан ответ, решено оста-
вить открытыми.

Командный состав «Хезболлы» не по-
лучал заминированных пейджеров и рас-
полагает безопасными средствами связи, 
заявил Насралла.

БЕЙРУТ, 24 сентября — ТАСС

Израиль продолжает наносить авиаудары 
по южным районам и вглубь территории 
ливана. Число жертв бомбежек уже пре-
высило 550.

Генсек ООН Антониу Гутерриш при-
звал не допустить того, чтобы ливан пре-
вратился во вторую Газу.

тАСС собрал основное о ситуации 
в регионе:

Истребители ВВС Израиля за минув-
шие сутки применили более 2 тыс. бое-
припасов, ударив по 1,5 тыс. объектов ши-
итского движения «Хезболла» в Южном 
ливане и в глубине ливанской территории, 
сообщили в армейской пресс-службе. Со-
гласно заявлению, удары наносились «с це-
лью устранить угрозы для гражданского 
населения Израиля и ослабить террори-
стическую инфраструктуру».

По данным минздрава ливана, в ре-
зультате ударов по южным районам по-
гибли более 550 человек, свыше 1,8 тыс. 
пострадали.

также армия Израиля сообщила 
о новом точечном ударе по Бейруту. По 
ее данным, в результате был ликвидирован 
командир ракетных сил движения «Хез-
болла» Ибрагим Аль-Кубайси, который 
«на протяжении многих лет отвечал 
за запуск ракет по израильским гражда-
нам». В месте нанесения удара также при-
сутствовали и другие ключевые командиры 
ракетных сил движения.

Армия Израиля вечером во вторник 
объявила о начале новой волны масштаб-
ных ударов по объектам движения «Хез-
болла» в ливане.

Со стороны ливана Израиль зафикси-
ровал новые обстрелы своих северных рай-
онов. Сирены воздушной тревоги звучали 
в разных районах на севере Израиля — от 
Хайфского залива на западе до контроли-
руемых Израилем Голанских высот на вос-
токе. Предупреждения об обстрелах так-
же выпускались для населенных пунктов 
Верхней и Центральной Галилеи, Изреель-
ской долины, района города Цфат, окрест-
ностей поселка Яара, расположенного у 
самой границы с ливаном.

Вооруженные отряды «Хезболлы» за-
явили, что атаковали несколько военных 
объектов в северной части Израиля. Ши-
итские бойцы впервые применили ракеты 
Fadi-3 класса «земля — земля» с дально-
стью полета свыше 100 км по центру ма-
териально-технического снабжения Шим-
шон.

Здания школ приспосабливаются для 
приема бегущих от израильских бомбарди-
ровок жителей Южного ливана. Как сооб-
щил министр просвещения и высшего об-
разования Аббас Халаби, мест достаточно.

Между тем, по данным сирийской га-
зеты Al Watan, до полудня 24 сентября на 
территорию Сирии въехали порядка 2 тыс. 
ливанцев. Еще примерно столько же ливан-
цев проходят таможенные процедуры для 
пересечения границы.

Более 40 рейсов в Бейрут и из него бы-
ли отменены во вторник на фоне эскалации 
конфликта между Израилем и движением 
«Хезболла», сообщается на сайте между-
народного аэропорта имени рафика Ха-
рири. В частности, были отменены рейсы 
таких авиакомпаний, как Turkish Airways, 
Qatar Airways, а также Etihad Airways 
и Flydubai.

В международный аэропорт Бен-Гури-
он в тель-Авиве отменены рейсы авиаком-
паний Wizz Air, British Airways и Azerbaijan 
Airlines, сообщил 12-й телеканал израиль-
ского телевидения.

Гутерриш заявил, что ситуация в сек-
торе Газа — это «непрекращающийся ноч-
ной кошмар», а ливан может стать второй 
Газой. Он призвал не допустить эскалации.

В результате бомбежек Израилем ли-
ванской территории погибли сотрудница 
Управления верховного комиссара ООН по 
делам беженцев и контрактный работник 
организации.

Пресс-секретарь президента рФ дми-
трий Песков заявил, что эскалация ситу-Хасан Насралла

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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ации между ливаном и Израилем опасна 
полной дестабилизацией на Ближнем Вос-
токе, и это беспокоит россию. У посоль-
ства рФ нет информации о пострадавших 
российских гражданах в ливане.

БЕЙРУТ, 24 сентября — ТАСС

Исполняющий обязанности министра 
здравоохранения ливана Фирас Абъяд 
обновил данные о жертвах израильских 
бомбардировок южных районов страны. 
Выступая на пресс-конференции в Бейру-
те, он сообщил, что число погибших в ре-
зультате ударов израильских ВВС по на-
селенным пунктам в южной части ливана 
увеличилось с 558 до 569 человек, ранены 
свыше 1,8 тыс.

«Среди жертв — 50 детей и 94 жен-
щины, погибли также 4 сотрудника ско-
рой помощи и еще 16 получили ранения, 
их машины подверглись ударам с воз-
духа, — указал и. о. главы минздрава. — 
Я считаю, что атаки на медперсонал но-
сили преднамеренный характер». Кроме 
того, по его словам, в результате израиль-
ской бомбардировки разрушена больница 
в городе Бинт-джбейль.

Как отметил Абъяд, медицинские уч-
реждения ливана работают в чрезвычай-
ном режиме вторую неделю. «Больницы 
переполнены, и на врачей легла огромная 
нагрузка», — сказал он.

Обыкновенная русофобия

МОСКВА, 15 сентября — Telegram

Канал «рыбарь» сообщил, что ИНИОН 
рАН недавно выпустил работу по акту-
альной теме — образу россии в учебниках 
истории в Средней Азии.

• Казахстанские учебники указывают, 
что территории Средней Азии оказа-
лись в составе российской империи по 
договорным отношениям. Но тем хуже 
для россии, так как она обманула ка-
захов: не помогла в войне с джунга-
рией, а потом начала колониальную 
политику: казахи потеряли свою госу-
дарственность, что стало проявлением 
грубого нарушения условий принятия 
казахами российского подданства.

К XX веку Казахстан стал превращаться 
в многонациональную провинцию россии, 
а народ, у бо́льшей части которого отобра-
ли земли, покинул этнические территории 
в поисках лучшей жизни, да и само суще-
ствование казахской нации стало острой 
проблемой — отсюда и позитивное отно-
шение к национально-освободительному 
движению. Советский Казахстан, который 
не имел прав и оставался одной из провин-
ций, также отличился репрессиями против 
деятелей культуры и формированием эко-
номической зависимости от метрополии.

Примечательно упоминание статьи 
Солженицына «Как нам обустроить рос-
сию?», в которой видятся притязания Мо-
сквы на северный Казахстан — отсюда вни-
мание в модулях по современной истории к 
переносу столицы в Акмолу (Астану).

• Наиболее благосклонными к россии 
оказались киргизские учебники. В них 
находит отражение разное отношение 
к присоединению к Империи севера 
и юга: если для северян россия стала 
спасителем от угнетателей из Коканд-
ского ханства, то для тесно связанных 
с Кокандом южан ее приход стал заво-
еванием. Однако спасение оказывается 
мнимым: наивные киргизы не догады-

вались, что у российской империи бы-
ла цель колонизировать всю террито-
рию Киргизии.

Как спасение от уркуна (исхода киргизов 
в Китай после восстания 1916 года) рас-
сматривается приход Советской власти, ко-
торая обеспечила развитие народного хо-
зяйства. Как подводят итог авторы обзора, 
в истории Киргизии нет места для россии 
как врага и колонизатора, она изображает-
ся как друг и стратегический партнер.

• В Узбекистане смотрят на последствия 
присоединения к россии в контексте 
сохранения собственного цивилиза-
ционного наследия. Через эту призму 
приход российской империи выглядит 
как покушение на традиции, для сохра-
нения которых тысячи верных сынов 
народа Узбекистана принесли в жерт-
ву свои жизни.

Авторы позиционируют себя как борцы с 
мифом о цивилизационной миссии россии 
и СССр: любое империалистическое госу-
дарство пытается оправдать свои захват-
нические войны различными пропаган-
дистскими мифами наподобие того, что 
оно несет завоеванным народам прогресс 
и цивилизацию, освобождает от деспотии, 
а также использует миф о добровольном 
присоединении к метрополии и тому по-
добное.

• Наиболее противоречивы таджики-
станские учебники. Признается, что 
имперский и советский периоды ста-
ли важными этапами модернизации, 
необходимыми для создания совре-
менного таджикского национального 
государства. Однако именно с при-
ходом россии таджикский народ стал 
разделенным и оторванным от корней.

Поворотным моментом для таджиков ста-
новится падение ограбленного большеви-
ками Бухарского эмирата, после которого 
завершилось насильственное отторжение 
таджиков от исламского мира и его куль-
туры и началось их приобщение через рос-
сию к западным техногенным ценностям. 
Царская россия покорила тело, а марк-
сизм-ленинизм большевиков овладел ума-
ми таджиков, но сердце осталось непоко-
ренным.

Учебники объясняют мотивы присо-
единения Средней Азии экономической, 
колониальной экспансией, что нанесло 
огромный урон культурному наследию 
и своей государственности. Потому со-
ветская модернизация не оправдывает пе-
ренесенные страдания. В редких случаях 
обвинения предъявляются не российскому 
государству, а в целом русским. Однако яс-
но, что почва для дальнейшего разжигания 
ненависти к россии удобрена достаточно.

МОСКВА, 17 сентября — Telegram 

Канал «Zаписки традиционалиста» привел 
исследование ИНИОН рАН: в школьных 
учебниках Азербайджана, ничего, кроме 
оголтелой ненависти к россии и русским, 
не содержится, всякие положительные 
оценки развития в XIX–XX веках исклю-
чены, а все азербайджанцы, внесшие вклад 
в развитие российской империи и Совет-
ского Союза, объявлены «предателями». 
Градус русофобии в азербайджанских 
учебниках, вообще говоря, выше, чем даже 
в прибалтийских и украинских (по крайней 
мере, до 2022 года).

На фоне такой промывки мозгов 
школьникам, на фоне брошенных в азер-
байджанские тюрьмы пророссийских де-
ятелей, вызывает изумление, как вообще 
кто-то всерьез может верить в открытие 

«транспортного коридора» через Баку или 
его включение в БрИКС и прочие инте-
грал-евразийские структуры.

МОСКВА, 16 сентября — Telegram

тюрколог Владимир Аватков задался 
в своем канале вопросом: что пишут о нас 
в учебниках истории Ближнего и Среднего 
Востока? Мы год назад решили, что надо 
изучить, почитали и пересказали.

Пара примеров из введения:
1) В рассмотренных израильских учеб-

никах подчеркивается негативный опыт 
жизни еврейской общины в российской 
империи, более того — и российская им-
перия, и СССр представлены как антисе-
митские государства, а россия предстает 
как противник национального движения 
евреев. Советский Союз показывается как 
гегемон, игнорируются многие положи-
тельные моменты отношений, в том числе 
эпохи Второй мировой войны и поствоен-
ной роли Союза в создании государства 
Израиль.

2) Характер внешней политики как 
царской россии, так и Советского Союза 
в иранских учебниках по истории предста-
ет как империалистический, включающий 
готовность осуществить вмешательство 
для защиты собственных интересов.

3) В  учебниках истории турции до-
минирует британский подход к восприя-
тию россии и отношений с ней. турецки-
ми авторами подчеркивается, что в ходе 
присоединения к российскому государ-
ству Средней Азии допускались «бесчин-
ства», сопровождавшиеся «геноцидом» 
и «насильственной русификацией» народов 
туркестана. Эпоха басмачества называет-
ся не иначе как «священная война мусуль-
ман против русских», что концентрирует 
внимание на борьбе «тюркских повстан-
цев» против советских захватчиков. рос-
сийско-османские отношения рассматри-
ваются авторами как череда войн, в ходе 
которых россия стабильно допускала же-
стокое обращение с пленными, а также с 
турецким населением на захваченных зем-
лях. Конфликтность взаимодействия стран 
выдвигается на передний план, что созда-
ет в умах турецких учащихся образ россии 
как агрессора, многие века действующего 
против турции.

Я не такая, я жду трамвая

ТБИЛИСИ, 17 сентября — ТАСС

Правившая в Грузии при Саакашвили пар-
тия «Единое национальное движение» на-

чала войну в Южной Осетии в 2008 году, 
выполняя задание извне. Об этом заявил 
грузинский премьер-министр Ираклий Ко-
бахидзе.

«Радикальную оппозицию вывел из 
себя не вопрос начала войны, а тема вза-
имного прощения и примирения (с осе-
тинами). Это имеет очень простое 
объяснение — взаимное прощение и при-
мирение противоречат той цели, для 
которой режим «Национального движе-
ния» в 2008 году выполнил задание извне 
и начал войну. Именно тема примирения, 
а не начала войны является трагической 
для радикальной оппозиции», — заявил 
Кобахидзе.

ТБИЛИСИ, 17 сентября — Haqqin.az

Власти Грузии не могли раньше говорить 
правду о том, что войну в Южной Осетии 
в 2008 году начал Саакашвили, заявил пре-
мьер-министр Грузии Ираклий Кобахидзе.

«Ответ на вопрос о смене позиции 
[властей Грузии относительно того, 
кто начал войну 2008 года] простой, и я 
могу выразить его двумя словами — Гаага 
и Страсбург (решения судов). Из-за теку-
щих дел в Гааге и Страсбурге мы избегали 
твердых и точных заявлений на эту те-
му. Но, когда мы видим, что, во-первых, 
завершены судебные процессы, во-вто-
рых, та же политическая сила и сейчас 
пытается развязать в стране войну, мы 
не можем себе позволить не говорить всю 
правду грузинскому обществу о том, что 
7 августа 2008 года войну в Грузии развя-
зал именно режим Саакашвили».

ЕРЕВАН, 18 сентября —  
«Европейская правда»

Служба национальной безопасности Арме-
нии заявила о разоблачении подготовки к 
«узурпации власти по предварительному 
сговору», участники которой, среди проче-
го, проходили подготовку на территории 
россии.

Армянская спецслужба утверждает, 
что группа людей с целью захвата вла-
сти в Армении и получения примерно 
220 тыс. руб. ежемесячного вознагражде-
ния в течение 2024 года вербовала граж-
дан Армении и бывших жителей Нагорно-
го Карабаха.

делали это под предлогом «трехме-
сячных сборов» в россии и «ознакомления 
с новыми видами тяжелого вооружения», 
а затем несения боевого дежурства по 
возвращении в Армению. Завербованных 
армян возили в россию для обучения на 
военной базе под названием «Арбат» (так 
же называется подразделение, куда россия 

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А

Ираклий Кобахидзе
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вербовала армян для войны против Укра-
ины — прим.), где проводили занятия по 
«ведению боя в закрытом помещении, 
внутри здания, с уже известными им ви-
дами оружия».

«Кроме того, им сообщили, что 
цель учений — вернуться в Республику 
Армения и устранить действующую 
власть, озвучив таким образом призывы 
очистить и спасти Республику Арме-
ния», — говорится в сообщении армян-
ской спецслужбы. Часть завербованных 
выступила против захвата власти в Арме-
нии и вернулась домой. «За совершение 
указанного деяния возбуждено уголовное 
преследование в отношении семи человек. 
Трое задержаны, в отношении четырех 
объявлен розыск», — утверждает Служба 
нацбезопасности Армении.

Показания о том, что в рядах ВС РФ якобы 
велась подготовка к свержению правитель-
ства Никола Пашиняна, дали двое граждан 
Армении, которые заключили контракт с 
Минобороны РФ и дезертировали из учеб-
ной военной части.

Эти дезертиры ранее числились в составе 
Союза добровольцев «Еркрапа» — бое-
вой дружины Пашиняна. Внедрение этих 
агентов в число контрактников ВС РФ — 
очевидная акция армянских спецслужб, 
специально спланированная при участии 
СБУ и английской разведки.

Эх, доктринушка, «Ухнем!»

МОСКВА, 25 сентября — ТАСС

Президент Путин рассказал об обновлен-
ной ядерной доктрине рФ. Главное:

• расширена категория государств и во-
енных союзов, в отношении которых 
проводится ядерное сдерживание. 
дополнен перечень военных угроз, для 
нейтрализации которых выполняется 
ядерное сдерживание.

• Агрессию со стороны любого неядер-
ного государства с участием или при 
поддержке ядерного государства 
предлагается рассматривать как их 
совместное нападение на рФ.

• Массированный старт в сторону рФ 
стратегических и тактических самоле-
тов, крылатых ракет, беспилотников, 
гиперзвуковых и других летательных 
аппаратов и пересечение ими россий-
ской границы станет основанием для 
применения ЯО.

• Агрессия против Белоруссии как со-
юзника россии также может повлечь 
ядерный удар.

• Критическая угроза суверенитету рФ 
даже обычным оружием будет пово-
дом для ядерного ответа. В  частно-
сти, Путин отметил, что возможность 
применения ЯО будет рассматриваться 
при получении данных о массирован-
ной воздушной атаке на россию.

• россия ответственно подходит к те-
ме ядерного оружия и стремится 
не допустить его «расползания» в ми-
ре. Ядерная триада остается важней-
шей гарантией безопасности россии 
и инструментом поддержания балан-
са в мире.

Пункт о ядерном ответе на массированный 
авиаудар явно навеян становящимися обы-
денностью налетами украинских беспилот-
ников. Однако отсутствие оговоренного 
порога «массовости» позволяет не реагиро-
вать на эти атаки до поры до времени.

МОСКВА, 26 сентября — РИА Новости

Ведущие мировые СМИ увидели в уточ-
нении ядерной доктрины россии четкий 
сигнал Западу, меры дополнительного 
сдерживания и якобы новые угрозы Ки-
еву и его союзникам. По мнению запад-
ной прессы, обновленная доктрина может 
привести к изменению действий Украины 
в конфликте.

Washington Post посчитала обновле-
ние доктрины «новой ядерной угрозой 
в отношении Запада и Украины», ко-
торая последовала после якобы «волны 
угроз по ядерной тематике» из рФ на 
фоне просьб Киева разрешить использо-
вать западное оружие для ударов вглубь 
территории рФ.

Financial Times назвала якобы угрозу 
рФ резкой и четкой, а американское изда-
ние Semafor посчитало российское преду-
преждение Западу суровым. Как пишет из-
дание, «угрозы, которые, как ожидается, 
будут закреплены в российской доктри-
не, стали одними из наиболее прямых, 
которые президент выдвинул в отноше-
нии применения ядерного оружия» с мо-
мента начала СВО.

New York Times увидела в изменениях 
якобы эскалацию усилий Москвы по пре-
дотвращению расширения военной помощи 
США Украине. Издание также предполо-
жило, что формулировки вносимых изме-
нений якобы являются явной отсылкой к 
Украине, которую поддерживают такие 
страны, как США и Британия.

Западные СМИ отмечают, что Украи-
на является неядерным государством, ко-
торое на протяжении нескольких лет по-
лучает поддержку США и других стран, 
обладающих ядерным оружием. Washing-
ton Post также обращает внимание чита-
телей на то, что в последнее время диалог 
Москвы и Вашингтона по контролю над 
вооружениями практически сошел на нет, 
а «ядерный шантаж возрос».

Один из аналитиков, поговоривших с 
New York Times, посчитал очевидным, что 
изменения в доктрине рФ были объявлены 
в качестве якобы дополнительного сдер-
живания Запада и Украины. тем не менее 
Washington Post пишет, что в международ-
ном сообществе на данный момент пола-
гают, что заявления не должны перейти 
в нечто большее, чем угрозы.

Британская Times написала, что рос-
сия, объявив об изменениях в доктрине, 
попыталась усилить ядерную напряжен-
ность по поводу конфликта на Украине 
в преддверии переговоров Зеленского в Бе-
лом доме о применении западных ракет 
для ударов вглубь россии.

Washington Post считает, что после 
изменений доктрина станет более гибкой 
и якобы «в какой-то мере расширится». 
По мнению аналитика, как приводит изда-
ние, доктрина могла быть изменена в том 
числе для того, чтобы создать некую сте-
пень «неопределенности и неоднозначно-
сти» ответа. В то же время авторы изда-
ния осознают, что использование ядерного 
оружия является для рФ далеко не пред-
почтительным вариантом.

New York Times пишет, что обсужде-
ния возможности применения ядерного 
оружия россией назрели именно на этой 
неделе, когда Зеленский в США выпраши-
вает разрешения на использование дально-
бойного оружия Запада.

Британская Telegraph присоединилась 
к мнению других, написав, что предупреж-
дения, которые можно было услышать во 
время объявления изменений в доктрине 
рФ, по всей видимости, направлены против 
Зеленского, который должен встретиться 
с Байденом в четверг в попытке добиться 
разрешения на применение ракет большой 
дальности американского производства 
для ударов по россии.

Испанская ABC также не посчитала 
совпадением, что заявление из рФ прозву-
чало именно в тот момент, когда Украина 
запросила у своих союзников разрешение 
на удары по рФ западным оружием.

Daily Mail написала, что изменения 
в доктрину вносятся в момент, когда Зе-
ленский прибыл в США, чтобы предста-
вить свой так называемый план победы, 
который западные СМИ уже назвали лишь 
списком желаний Зеленского и «переупа-
ковкой» старых просьб об оружии.

Крупнейшая газета Финляндии Helsin-
gin Sanomat посчитала, что предложенные 
изменения в принципах возможности ис-
пользования россией ядерного оружия су-
щественно повлияют на Украину и удары, 
которые она наносит по россии.

В рФ ранее выражали надежду, что 
у США «хватит ума и разума» не да-
вать Киеву согласия на нанесение ударов 
вглубь территории рФ западными воору-
жениями.

МОСКВА, 29 сентября — ТАСС

растущая вовлеченность Запада в кон-
фликт на Украине требует от россии готов-
ности применять положения обновленной 
ядерной доктрины, заявил пресс-секретарь 
президента рФ дмитрий Песков в беседе 
с репортером ВГтрК Павлом Зарубиным.

«На фоне этого (растущей вовле-
ченности Запада  — прим. ТАСС) мы, 
конечно, должны принимать решения, 

мы должны быть в готовности их им-
плементировать», — отметил предста-
витель Кремля.

Определять конкретные поводы вво-
дить в действие эти положения — в компе-
тенции российских военных, добавил Пе-
сков. «Они внимательно следят за тем, 
какие именно вооружения и как исполь-
зуются. Именно они фиксируют прямую 
вовлеченность стран коллективного За-
пада в конфликте вокруг Украины, и они 
не будут ослаблять свое внимание», — 
подчеркнул пресс-секретарь российского 
президента.

МОСКВА, 30 сентября — РИА Новости

В Кремле призывают чрезмерно не апел-
лировать к изменениям в ядерной док-
трине в контексте СВО, спецоперация 
продолжает идти своим ходом, заявил 
пресс-секретарь президента россии дми-
трий Песков.

«Честно говоря, не нужно чрезмер-
но апеллировать к этому документу... 
Специальная военная операция продол-
жается своим ходом», — сказал Песков на 
вопрос, видят ли в Кремле попытку прово-
кации в атаке БПлА на российские регио-
ны на фоне изменений в ядерной доктрине.

ранее в воскресенье Минобороны 
рФ сообщило, что российская ПВО за 
минувшую ночь перехватила и уничто-
жила 125 украинских БПлА над семью 
регионами рФ и над акваторией Азовско-
го моря.

По данным министерства, 67 БПлА 
перехвачены и уничтожены над территори-
ей Волгоградской области, 17 — над Белго-
родской, 17 — над Воронежской, 18 — над 
ростовской областями, по одному над тер-
риториями Брянской и Курской областей 
и Краснодарского края, три БПлА над ак-
ваторией Азовского моря.

БРЮССЕЛЬ, 30 сентября —  
«Европейская правда»

Генсек НАтО йенс Столтенберг в интер-
вью Reuters заявил, что члены альянса 
не должны отказываться от предостав-
ления большей военной помощи Украине 
из-за «безрассудной российской ядерной 
риторики» Путина.

Пока еще действующий генсек НАтО 
отреагировал на заявление Путина на 
прошлой неделе о том, что россия мо-
жет применить ядерное оружие, если по 
ее территории нанесут удар дальнобойны-
ми ракетами. «Мы уже увидели, что Рос-
сия шаблонно использует безрассудную 
ядерную риторику и соответствующие 
тезисы, и данный случай [заявление Пу-
тина] вписывается в этот шаблон», — 
считает Столтенберг.

Он напомнил, что каждый раз, ког-
да альянс усиливал поддержку Украины 
новыми типами вооружений  — боевыми 
танками, дальнобойными системами или 
истребителями F-16, — «русские пыта-
лись нам помешать». «Они не преуспели, 
и этот последний пример не должен по-
мешать союзникам по НАТО поддержи-
вать Украину», — добавил генсек.

Столтенберг заявил, что альянс на фо-
не решения о корректировке ядерной док-
трины россии не зафиксировал изменений 
в российском ядерном потенциале, «кото-
рые бы потребовали каких-либо перемен» 
со стороны альянса, передает Reuters.

В НАТО прямым текстом говорят, что Рос-
сия их пугает своей ядерной дубиной, а им 
не страшно. То есть ядерное оружие пере-
стало быть средством сдерживания эскала-
ции, превратившись в средство эскалации.
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СВОдКИ С тЕАтрА ВОЕННыХ дЕйСтВИй 

Вперед, в Средневековье!

МОСКВА, 17 сентября — «Накануне.RU»

В россии на треть подскочил спрос на со-
трудников в возрасте до 18 лет. В россии 
всё чаще принимают на работу несовер-
шеннолетних, зеленый свет на это в 2023 
году дала Госдума. За 6 месяцев текущего 
года компании отправили более 3 млн при-
глашений на трудоустройство российским 
гражданам в возрасте от 14 до 18 лет, что 
на 1/3 больше, чем в прошлом году. также 
с января по август 2024 года более 700 тыс. 
школьников в возрасте от 14 до 18 лет сами 
разместили или обновили свои резюме.

Как заявили в рекрутинговых компани-
ях, главная причина такой ситуации — де-
фицит кадров. Впрочем, это совсем не тот 
дефицит, о котором мы так часто слышим 
от чиновников самого высокого уровня. Мо-
лодежь принимают на довольно примитив-
ную работу без перспектив получения ква-
лификации. В SuperJob заявили, что больше 
всего востребованы среди молодежи вакан-
сии кассира, курьера, сборщика заказов, ба-
риста и оператора call-центра.

В общем, судя по всему, грядет какой-то 
мощный технологический рывок, о котором 
нам так часто рассказывают по тВ.

МУРМАНСК, 24 сентября — РИА Новости

Продолжительность образования в бли-
жайшие годы может быть сокращена из-
за требований времени, отметил помощник 
президента, председатель российского во-
енно-исторического общества (рВИО) Вла-
димир Мединский на встрече с молодежью 
в Мурманске.

«Я полагаю, что и классическое пя-
ти-шестилетнее образование в ближай-
шее десятилетие уйдет в прошлое. Обра-
зование будет спрессованным по времени, 
оно будет более специализированным, 
оно будет рассчитано на ближайшее обо-
зримое время... ближайшие десять лет, 
а потом через десять надо будет пере-
учиваться», — сказал он на встрече с ре-
гиональным активом рВИО и молодежью 
в рамках проекта «Арктический диалог».

По мнению Мединского, тот, кто не бу-
дет каждые десять лет учиться чему-то ново-
му — профессии, специализациям, техноло-
гиям, — окажется неконкурентоспособным. 
также каждому потребуется получать не-
сколько образований в течение жизни.

«Не уверен, что это произойдет, 
но время диктует сокращение продол-
жительности среднего образования. То, 
что у нас 11 лет, — непозволительная 
роскошь. Это мы живем с вами в XIX ве-
ке. Оно должно быть спрессовано, что-
бы потом раньше вступать в сферу 
профподготовки и быть конкуренто-
способным, а не начинать в 19 лет раз-
мышлять, чем бы заняться», — считает 
помощник президента.

Он добавил, что, по его мнению, тот, 
кто в 22 года будет выходить на работу, 
окажется уже неконкурентоспособным, 
потому что его ровесники продвинутся 
дальше в карьере. По его словам, ниче-
го нового в этом нет, и это не феномен 
XXI века. В качестве примера Мединский 
привел поэта Михаила лермонтова, ко-
торый, по словам помощника президента, 
учился два года. При этом в то время «са-
мых умных учили три» года, добавил он.

Продолжается разрушение системы обра-
зования в России, унаследованной от СССР 
и считавшейся одной из лучших в мире. 
Фактически г-н Мединский предлагает жить 
сегодняшним днем, подстраиваясь под теку-
щие запросы. То есть по сути всегда плестись 

в хвосте прогресса, вместо того чтобы раз-
вивать собственные компетенции, инвести-
ровать в новые проекты, создавать научные 
школы и двигать фундаментальную науку.

МОСКВА, 15 сентября — Telegram 

Канал «ЕЖ/дневник»* сообщил: в Минпро-
свещения рФ заявили о необходимости 
создания в рФ масштабного проекта для 
молодежи — «нового БАМа». С таким за-
явлением выступила высокопоставленная 
чиновница ведомства — глава департамента 
государственной политики в сфере воспита-
ния Наталья Агре, комментируя назначение 
нового главы росмолодежи:

«У Росмолодежи должен появиться 
проект всероссийского значения: не меро-
приятийный, а рукотворный, обществен-
ный, деятельный, который затрагивал бы 
каждого, наш новый БАМ. Так чтобы уча-
ствовали все от 14 и до 35 лет, 2 недели 
или месяц обязательно — как армия, но 
для юношей и девушек, — что-то строили 
вместе. Каждый молодой человек вложил 
свое время, умение, труд, оставил этот 
вклад в общее дело и память на всю жизнь. 
В этом проекте могло бы соединиться всё, 
о чем мы так много говорим, возможность 
посмотреть страну, познакомиться с но-
выми друзьями, встретить любимого чело-
века, трудиться вместе ради общего дела, 
добровольно и на благо любимой страны».

МОСКВА, 16 сентября — РИА Новости

Зампред Совбеза рФ дмитрий Медведев 
заявил о необходимости решать пробле-
му нехватки преподавателей математики 
и естественно-научных предметов в систе-
ме общего образования.

«Школы и другие учебные заведения, 
что особенно, конечно, тревожно, испы-
тывают дефицит преподавателей мате-
матики и естественно-научных дисци-
плин. Сокращается и число выпускников, 
которые обладают глубокими знаниями 
в этих сферах. Снизилось число профиль-
ных классов с углубленным изучением ма-
тематики», — сказал Медведев на заседа-
нии, отметив, что данный вопрос является 
проблемой, которую мы должны решать.

Зампред Совбеза рФ констатировал, 
что качество преподавания математики 
и естественных наук в школах не всегда от-
вечает современным запросам, подчеркнув, 
что внедрение научно-технологических 
инициатив, производственных решений не-
возможно без подготовки высококлассных 
специалистов с глубокими знаниями по упо-
мянутым дисциплинам. для улучшения си-
туации, по мнению Медведева, необходимо 
подключение всех профильных ведомств.

А как же знаменитое: «Хотите денег — иди-
те в бизнес»?

МОСКВА, 16 сентября — «Накануне.RU»

Один учитель-предметник на 2–3 шко-
лы — результат отношения к учителям.

На одного учителя в российской шко-
ле в среднем приходится 19 учеников, а в 
младших классах — 27 учеников. На одно-
го учителя физики приходится 269 школь-
ников, химии  — 363, географии  — 483. 
Чуть лучше ситуация с историей: там на 
каждого учителя приходится 185 учени-
ков. таковы результаты огромной нехватки 
педагогических кадров.

* — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
«ЕЖ/дневник» либо касается деятельности иностран-
ного агента «ЕЖ/дневник».

Исход учителей из школ носит мас-
совый характер. Мизерные зарплаты, ре-
гулярная переработка, унизительная бю-
рократическая работа, неуважение со 
стороны государства, школьников и роди-
телей — все это заставляет учителей бро-
сать работу. Многие уходят в тот самый 
бизнес, к чему и призывал экс-президент 
Медведев. А точнее — в репетиторство.

И недавно глава рособрнадзора заявил 
о новом универсальном мониторинге школ, 
в котором будут проверяться в том числе 
учителя. Это может еще больше усугубить 
кадровый кризис, увольнений станет еще 
больше.

МОСКВА, 17 сентября — «Коммерсант»

В россии набирают популярность аль-
тернативные виды получения среднего 
образования  — с 2016  года количество 
детей, обучающихся вне школьных стен, 
увеличилось в 10 раз. Об этом заявили 
исследователи Московского городского 
педагогического университета (МГПУ), 
проанализировавшие статистику Минпро-
свещения. Всплеск популярности семей-
ного обучения и онлайн-школ пришелся 
на период коронавируса, однако тенден-
ция сохранилась и после пандемии. Авто-
ры исследования считают, что родителей 
привлекает возможность индивидуального 
подхода к обучению ребенка.

Ведущий эксперт Института образо-
вания ВШЭ татьяна Мерцалова отмечает, 
что альтернативные форматы, как прави-
ло, популярны среди определенных кате-
горий детей — например спортсменов или 
музыкантов, которым неудобно посещать 
стандартную школу. Вторая возможная 
причина  — работа родителей, которым 
приходится часто переезжать.

«Семьи, которые без таких объек-
тивных факторов принимают решение 
учить детей вне школы, чаще всего глу-
боко погружены в вопросы развития сво-
их детей. Они отправляют их на раз-
нообразные дополнительные занятия 
и кружки, где есть коллектив, поэтому 
беспокоиться за недостаток их социали-
зации не стоит», — считает Мерцалова.

Кроме того, она указывает, что стати-
стика может быть не совсем корректной — 
например, существует практика, когда 
частные школы просто не регистрируются 
как учебное заведение: «В таких школах 
дети в небольших группах ходят в реаль-
ные классы, но сдают аттестации в дру-
гих местах и значатся как учащиеся на 
семейной форме». По словам Мерцаловой, 
популярность альтернативных форм обра-
зования действительно растет, но процент 
таких школьников всё равно находится на 
уровне статистической погрешности.

другая причина увеличения спроса на 
заочное обучение — увеличение числа ре-
локантов после 2022 года: «Родители уе-
хали за границу вместе с детьми, одна-
ко приняли решение дать им российское 
образование, как минимум аттестат. 
И дети начали учиться удаленно или с 
репетиторами в домашних форматах».

Первый зампред комиссии по демо-
графии, защите семьи, детей и традици-
онных семейных ценностей ОП рФ, мно-
годетный отец Павел Пожигайло уверен, 
что родителей подталкивает к альтер-
нативным формам образования суще-
ствующая система поступления в вузы. 
«В переполненном классе обычной школы 
практически невозможно эффективно 
подготовиться к ОГЭ и ЕГЭ и посту-
пить на бюджет, — сетует он. — Что-
бы не перегружать ребенка знаниями по 
другим предметам школьной програм-
мы, нередко принимается решение пере-
вести его в экстернат или на домашнее 
обучение».

Пожигайло считает, что такой подход 
нельзя назвать правильным, поскольку де-
ти теряют возможности для социализации. 
«Но пока система образования функцио-
нирует таким образом, родители, кото-
рые могут финансово это позволить, всё 
чаще будут прибегать к альтернативно-
му образованию, чтобы гарантировать 
ребенку успешное будущее», — заключает 
он.

Переводя на русский: идет сегрегация по 
признаку доступности образования. Те, кто 
побогаче, будут учить своих детей в «аль-
тернативных» заведениях с хорошими учи-
телями, получающими приличную зарплату 
и освобожденными от ненужной бюрокра-
тии, а детей бедных будут учить быстро, 
дешево и посредственно, загоняя в ловушку 
бедности.

Вот такие консервативные ценности.

МОСКВА, 19 сентября — Deutsche Welle**

Экс-мэр Грозного и экс-премьер-министр 
Чечни Муслим Хучиев призвал Минпро-
свещения исключить теорию дарвина из 
школьных учебников. Его высказыва-
ние, сделанное в ходе первого заседания 
Всероссийского родительского комитета 
(ВрК), цитирует рБК.

«Все знают, что это ошибочная те-
ория, она идет вразрез религии, — заявил 
Хучиев. — Мы можем это просто убрать. 
Это неправда, это противоречит рели-
гиозному воспитанию, все религии это 
признали. Кто еще должен это признать, 
чтобы это убрать из учебников и не вкла-
дывать в сознание нашим детям?»

Хучиев был назначен помощником пре-
мьер-министра рФ в мае 2024 года. Всерос-
сийский родительский совет, на котором 
выступил Хучиев, был организован по по-
ручению Путина, в его компетенции входят 
«консультативные функции» при Минпро-
свещения рФ. Представители ведомства 
и присутствовавший на заседании ВрК 
министр просвещения рФ Сергей Кравцов 
предложение Хучиева не комментировали.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ, 20 сентября —  
РИА Новости

Необходимо исключить теорию дарвина из 
школьных учебников, поскольку она может 
ввести в заблуждение, считает председа-
тель Патриаршей комиссии рПЦ по вопро-
сам семьи, защиты материнства и детства 
иерей Федор лукьянов.

«Хотел бы поддержать позицию, 
высказанную помощником председателя 
правительства Российской Федерации 
Муслимом Хучиевым, и согласен, что не-
обходимо исключить теорию Дарвина 
из школьных учебников как вводящую 
[детей] в заблуждение», — сказал рИА 
Новости лукьянов. Он обратил внимание 
на нравственный аспект теории дарвина. 
«Теория эволюции изначально безнрав-
ственна, так как предполагает сирот-
ство рода человеческого, отсутствие 
Создателя у столь сложного и прекрас-
ного творения, как наша Вселенная», — 
заметил священник.

Некоторые почему-то уверены, что науч-
но-технический прогресс — это меню, из 
которого можно выбрать только то, что нра-
вится, а от остального отказаться.

** — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Deutsche Welle либо касается деятельности иностранно-
го агента Deutsche Welle.

ВОЙН А С ОБРА ЗОВА НИЕМ
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ВОйНА ИдЕй 

Новый удивительный мир  
искусственного интеллекта.  
Есть ли в нем место человеку?
Искусственный интеллект (ИИ), его воз-
можности и перспективы всё чаще стано-
вятся темой споров как специалистов, так 
и людей, далеких от IT-сферы. В нем на-
ходят как полезные для человека возмож-
ности, так и негативные, а иногда просто 
опасные. Но несмотря на неоднознач-
ность этой технологии, наше государство 
сделало большую ставку на развитие ис-
кусственного интеллекта. Он активно вне-
дряется во все сферы деятельности, даже 
в те, которые, казалось бы, более всего 
требуют присутствия человека, — обра-
зование и медицину.

Чего нам ждать от нового витка раз-
вития технологий, теперь цифровых? За-
менит ли ИИ человека, и если да, то где и в 
чем? Как скоро это произойдет? Наконец, 
готовиться ли нам к «восстанию машин», 
или опасения по этому поводу сильно 
преувеличены? Об этом мы побеседовали 
с инженером-исследователем в области 
ИИ Андреем Жониным.

Корр.: Андрей, расскажите, чем вы зани-
маетесь.

Андрей Жонин: Я инженер-исследователь 
в области речевых технологий. Это одна из 
областей искусственного интеллекта. Кор-
ректнее называть это машинным обучени-
ем. Мы занимаемся распознаванием речи, 
синтезом речи, обработкой естественного 
языка, в том числе тех самых больших язы-
ковых моделей, вокруг которых сейчас под-
нялся большой ажиотаж.

Корр.: Сам термин «искусственный интел-
лект» вызывает большие споры, он имеет 
множество определений, иногда противо-
речащих друг другу.

Андрей Жонин: Этот термин использу-
ется с 1960-х годов. Сейчас большинство 
специалистов считают, что ИИ — это про-
сто нечто, повторяющее интеллектуальные 
возможности человека. Зрение, слух, логи-
ческое мышление, умение понимать текст, 
что-то сочинять, что-то творить и так далее. 
то есть можно предположить, что, если ма-
шина обретет свободу воли, она станет в ка-
ком-то смысле эквивалентна человеку. Есть 
такое представление в определенных кру-
гах. Можно даже сказать, что существует 
такая идеологическая установка. Но, конеч-
но, сейчас этого нет, сейчас машины свобо-
дой воли и сознанием не обладают.

Корр.: то есть мы можем относиться к 
искусственному интеллекту всё еще как к 
инструменту, а не как к какой-то сублич-
ности?

Андрей Жонин: Сейчас — как к инстру-
менту. Но вообще, это порождает очень 
много вопросов о будущем человечества, 
потому что этот инструмент будет разви-
ваться и рано или поздно его интеллекту-
альные возможности будут превосходить 
интеллектуальные возможности человека. 
то есть мы будем обладать инструментом, 
с которым человек не соразмерен. И вот 
в связи с этим нам необходимо думать 

о развитии человека и его месте в этом 
мире.

Корр.: В  каких отраслях искусственный 
интеллект способен заменить человека, а в 
каких нет? Какие профессии станут вскоре 
неактуальны для человека?

Андрей Жонин: Сначала, видимо, будут 
заменяться профессии, которые являются 
в каком-то смысле рутинными и легко авто-
матизируемыми. Например, продавцы и во-
дители. И мы уже видим, как появляются 
супермаркеты без кассиров. Всегда нужен 
человек, который присутствовал бы в мага-
зине и мог бы какие-то сложные вопросы 
решать, но число продавцов вполне мож-
но уменьшить. то же самое с водителями. 
Можно себе представить такую ситуацию, 
когда один человек управляет не одной ма-
шиной, а несколькими, тем самым сокращая 
потребность в работниках. Это наверняка 
будет происходить. Возможно, со временем 
заменят сотрудников техподдержки, менед-
жеров по продажам на массовом рынке. На-
верное, стоит ожидать именно этого.

Корр.: Наши власти сейчас активно про-
двигают технологии ИИ в медицину 
и образование. ИИ сможет заменить такие 
профессии, как врач и учитель?

Андрей Жонин: Глубоко сомневаюсь. 
Прошлой осенью была новость о создании 
программы искусственной интеллектуаль-
ной системы для расшифровки результатов 
томографии, но позднее Минздрав решил 
прекратить ее использование. Оказалось, 
что система начинает работать с больши-
ми ошибками, если ситуация относитель-
но сложная, или оборудование немного 
другое, или же ситуация просто выходит 
за рамки того, что было в обучающей вы-
борке этой системы.

Человек же в любом случае, даже если 
это незнакомая ситуация, начинает думать 
логически, он хотя бы понимает, что это 
другая ситуация. Машина пока так не мо-

жет. даже для таких узких задач в меди-
цинской области, как анализ томографии, 
например, требуется очень существенная 
доводка. Медики говорят о так называемых 
нозологиях, то есть, условно, о болезнях. 
У них в нозологии десятки тысяч случаев. 
Чтобы искусственный интеллектуальный те-
рапевт был полезен, нужно, чтобы он умел 
распознавать эти десятки тысяч случаев. 
А есть еще сочетания симптомов болезней, 
какие-то особые случаи, и вообще обычно 
всё с каждым пациентом индивидуально.

На конференции AI Journey 2024, ко-
торая проходила осенью, была представле-
на, если не ошибаюсь, система Сбербанка, 
которая распознавала, как они говорят, 400 
случаев в нозологии. Сравните: 400 и де-
сятки тысяч. Вряд ли возможно, чтобы ис-
кусственный интеллектуальный терапевт 
мог бы заменить врача.

Корр.: А как искусственный интеллект мо-
жет помочь медикам?

Андрей Жонин: Наша печальная реаль-
ность заключается в том, что у нас со-
кращаются ставки, особенно в малонасе-
ленных районах, в деревнях, в районных 
центрах и так далее. Насколько мне извест-
но, поликлиники централизуют, и может 
возникнуть соблазн заменить некоторых 
медиков искусственной интеллектуальной 
системой, которая будет ставить диагнозы, 
потому что «если всё равно медиков нет, 
то пусть хотя бы так». Но дело в том, что 
реально заменить человека сегодня можно 
только для анализа какой-то технической 
информации. Например, та же томогра-
фия, 3D-томография или искусственно-ин-
теллектуальная Мрт. Она сделана по при-
мерно таким же технологиям.

Кроме того, конечно, медикам важно 
иметь возможность быстро находить ка-
кие-то прецеденты, похожие случаи на-
значений и так далее. Им нужна поиско-
вая система, чтобы истории болезней своих 
пациентов представлять в формализован-
ном виде. Это может быть какая-то база 

данных, в которой можно было бы найти 
сходные случаи и получить рекомендации. 
Кроме того, в США, где труд врачей сто-
ит очень дорого, а запись результатов ана-
лизов или же результатов обследования 
отнимает много времени, этот процесс 
автоматизировали: врач просто надикто-
вывает, а система на слух распознает речь 
и заполняет карточку пациента и исследо-
вания. Это действительно экономит время, 
это полезно, у нас этим тоже занимаются.

Корр.: Конечно, как инструмент, помога-
ющий врачам, искусственный интеллект 
нужен, без всякого сомнения. Но вот сей-
час пытаются внедрить искусственный ин-
теллект в школьном образовании, для про-
верки домашних заданий. И предлагается, 
чтобы искусственный интеллект выбирал 
индивидуальную траекторию обучения ре-
бенка, формировал базу данных для этого.

Андрей Жонин: У меня такой подход вы-
зывает сомнения, поскольку нужно пони-
мать специфику обучения искусственного 
интеллекта. Она заключается в том, что 
для принятия искусственным интеллек-
том верных решений ему нужна обучаю-
щая выборка. А конкретно в этом случае 
мы не знаем, какие промежуточные шаги 
были правильными, мы знаем лишь конеч-
ный результат: например, «успешный про-
фессионал, любящий свое дело». И  мы 
должны каким-то образом понять, исходя 
из конечного результата, какие промежу-
точные шаги были верными. И специфика 
таких систем заключается в том, что для 
правильного обучения такого рода систем 
нам нужны миллионы, а в некотором слу-
чае миллиарды примеров.

Я не представляю, насколько это ре-
алистично. тем более что у нас меняется 
историческая ситуация, меняются потреб-
ности общества, меняется психологическое 
состояние детей, населения и так далее. 
Каким образом меняется тот домен (об-

Искусственный интеллект полезен при условии, что человек обладает какой-то 
компетенцией и способен оценить факты и выводы, которые он ему выдает

Продолжение на стр. 12

Роботы
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ласть применимости), о котором мы всё 
время рассуждаем? А искусственная ин-
теллектуальная система требует, чтобы он 
был неизменным, иначе модели перестают 
работать точно. Как в этом случае надежно 
обучить систему? Она в любом случае бу-
дет хуже, чем самый плохой учитель. Чуть 
лучше, чем случайный выбор.

А что касается проверки домашних 
заданий, мне непонятно, откуда возникла 
такая потребность. Получается, что учи-
тель настолько загружен, что ему некогда 
это делать, или же домашнее задание так 
устроено, что не нужен человек, чтобы его 
проверить. Если они устроены так, что там 
можно формально проверить ответ, то это 
похоже на тесты. И непонятно, зачем тут ис-
кусственный интеллект, потому что в тесте 
выбрал несколько вариантов или написал 
ответ в клеточках. для этого системы уже 
есть, они нормально работают, их не нужно 
называть искусственным интеллектом.

А если мы говорим о проверке сочине-
ний, как раз осенью прошлого года «Ян-
декс» сообщал, что они сделали систему, 
позволяющую писать сочинения, которые 
проходят ЕГЭ. Я посмотрел, как она это де-
лает, и у меня возникли серьезные вопросы 
к тому, какие требования предъявляются к 
сочинениям. Естественно, если нужно вы-
полнить какие-то формальные требования, 
суть которых в том, что у вас в тексте долж-
ны содержаться чуть ли не ключевые слова 
и фразы, может быть, видоизмененные, то 
непонятно вообще, какова цель таких сочи-
нений. тут не наблюдается приведение ИИ 
к уровню учителя, тут наблюдается, скорее, 
приведение учеников к уровню, который по-
зволяет проверить их с помощью ИИ. Это 
негативное явление, на мой взгляд.

Корр.: то есть соблазн заключается в том, 
чтобы уровень образования учеников по-
низить специально для того, чтобы ИИ 
справлялся с работой?

Андрей Жонин: Если посмотреть на то, 
как устроены сочинения, то формальные 
требования к ним вовсе не так уж пло-
хи. Формальные требования существуют 
и при написании диссертации. Но диссер-
тация, которая только выполняет формаль-
ные требования и ничего кроме этого, — 
не нужна. то же самое должно быть и с 
сочинениями, но почему-то этого не проис-
ходит, почему-то считается, что формаль-
ных требований достаточно. Естественно, 
это деградация. Мне кажется, что натаски-
вание человека, который, вообще говоря, 
должен быть творческой личностью, на 
что-то, что проверяет заведомо не творче-
ская система — это дело плохое.

Корр.: Это означает, что задача развития 
в ребенке творческой личности и искус-
ственный интеллект несовместимы? По-
тому что искусственный интеллект в прин-
ципе не может осознать, понять, что такое 
творчество.

Андрей Жонин: да. Нельзя сказать, что 
искусственный интеллект может оценивать 
результат творчества. Возможно, он может 
выступать обучающим инструментом. Но 
и тут есть сложности. Мы можем ожидать, 
что искусственный интеллект будет галлю-
цинировать, то есть выдавать заведомо не-
верную информацию. А это для обучения 
истории, например, просто недопустимо. 
Из практики видно, что, когда школьник 
обращается к искусственному интеллекту, 
у него нет гарантии, что это будет досто-
верная информация. да это в принципе 
невозможно. Искусственный интеллект до 
сих пор не может заменить классические 
бумажные учебники.

Корр.: Может, просто человечество пока 
не готово создать какую-то универсаль-
ную или достаточно мощную систему ИИ? 
Может, в будущем технологии изменятся, 
и это станет возможным?

Андрей Жонин: технологии изменятся, 
разумеется. Что касается текущих больших 
языковых моделей, которые обычно сейчас 
называют искусственным интеллектом, они 
неизбежно галлюцинируют, и с этим ниче-
го поделать нельзя.

Корр.: А что значит «галлюцинируют»?

Андрей Жонин: Они придумывают фак-
ты. Придумывают факты или взаимосвязи 
между ними. Говорят такое, чего вообще 
не существует. Могут придумывать выду-
манные ссылки. С этим, конечно, пытают-
ся бороться, может, процент таких ошибок 
уменьшается, но дело в том, что полностью 
избежать этого невозможно. Объясню, по-
чему. На текущем уровне технологий мы 
все эти системы обучаем на человеческих 
текстах, то есть буквально доходит дело 
до того, что мы все тексты со всего интер-
нета собираем (а сейчас уже и видео, то 
есть тексты собираются с YouTube, со всех 
возможных источников видеозаписей) и на 
этом обучаем систему.

Но проблема в том, что те, кто это де-
лает, даже если это очень крупная компа-
ния (OpenAI, Microsoft, Google, Facebook*, 
«Яндекс», Meta*), они не могут прове-
рить эти тексты. Они даже их прочитать 
не могут. В  принципе, это невозможно. 
Они не могут даже прочитать, полностью 
проверить обучающие выборки, которы-
ми эта модель донастраивается. И в этом 
смысле мы обучаем эти модели на продук-
те своей умственной деятельности, кото-
рый не всегда хорош.

Конечно, эти языковые модели дости-
гают определенной осведомленности в не-
которых областях, но это немного не то. 
Кроме того, есть еще такая проблема, что 
чем больше проходит времени с момен-
та открытия этих языковых моделей, тем 
больше появляется текстов, ими сгенери-
рованных, и они попадают в обучение этих 
самых языковых моделей, что негативно 
сказывается на их производительности.

теперь насчет будущего. тут, конечно, 
можно только выдвигать предположения. 
Во-первых, давайте подумаем, а что, во-
обще говоря, такое человек? Чем он отли-
чается от машины? Если мы говорим, что 
человек — это создание, способное к твор-
честву, то он, в отличие от машины, спо-
собен порождать принципиально новую 
информацию.

Понятно, что все нейросети и все ин-
формационные алгоритмы обработки 
устроены таким образом, что они не могут 
порождать новую информацию, они лишь 
комбинируют ту, которая им известна. Мы 
можем считать картинку, нарисованную по 
запросу нейросетью типа Кандинского, чем-
то новым и не существовавшим ранее. Но, 
на самом деле, это очень тонкая комбина-
ция из известного этой модели, из того, что 
уже было. А человек в принципе способен 
создавать совершенно новые вещи.

Посмотрим на историю человечества: 
в каменном веке вообще ничего не было, 
а сейчас у нас большая, очень интересная 
цивилизация, в которой много чего есть из 
того, что вообще в природе не встречается. 
Это значит, что человек придумал что-то 
новое. Поэтому мы, я полагаю, не долж-
ны ожидать, что машина когда-нибудь 
сравняется в этом смысле с человеком, 
но, возможно, она станет чем-то другим 
для него. Возможно, она станет каким-то 
интеллектуальным усилителем или даже 
в каком-то смысле партнером. Существует 
много очень интересных, в основном, ко-
нечно, фантастических идей на этот счет. 
Но они относятся уже к будущему, а не к 
текущему состоянию.

Корр.: Как можно использовать искус-
ственный интеллект в оборонной отрасли, 
когда уже буквально от его работы зависят 
жизни людей?

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ

Андрей Жонин: давайте сначала вспом-
ним недавнее событие, связанное с систе-
мой Lavender, которую применяет Израиль, 
чтобы вычислять членов ХАМАС. Они 
применяли эту систему для того, чтобы вы-
яснить, куда наносить удары в секторе Га-
за. Эти данные приведены на сайте рСМд. 
результат работы системы — гибель более 
30 тысяч мирных жителей, среди которых 
множество женщин и детей. люди были 
убиты потому, что израильские военные 
использовали искусственную интеллекту-
альную систему. Конечно, это ошибка че-
ловека, прежде всего. Понятно, что систе-
ма была на чем-то обучена.

Она давала надежность 0,9, то есть 
90 % правильного определения принад-
лежности человека к ХАМАС. Но они 
же начали использовать ее расширитель-
но и уже в других условиях. Хамасовцы, 
естественно, не задерживаются долго на 
одном месте. Член группировки прибыл 
в какой-то дом, что-то сделал и ушел. Че-
рез два часа туда наносится удар, а там 
живут другие люди. Израильтяне думают: 
какая разница, сколько будет сопутству-
ющих жертв, нас всё равно это устраива-
ет, если есть какой-то шанс убить члена 
ХАМАС. Это военная логика. Но это 
человеконенавистническая логика, я бы 
сказал.

Вообще, мы вошли в новую эпоху, 
когда воевать между собой уже начина-
ют роботы. Мы уже имеем дело с вой-
ной дронов. Наверное, можно ожидать, 
что победа достанется тому, кто все-таки 
сможет сделать самые развитые системы, 
в том числе автономные, основанные на 
использовании искусственного интеллек-
та. В  США еще осенью прошлого года 
была принята программа «репликатор», 
суть которой заключается в массовом ис-
пользовании беспилотных и безэкипаж-
ных систем. Они наконец признали, что 
дорогущие пилотируемые платформы 
типа F-35 их не устраивают, потому что 
потери таких систем очень чувствительны. 
Американцы всерьез вкладываются в так 
называемые attrition warfare, если перево-
дить буквально — к «истираемым» воору-
жениям, которые будут представлять со-
бой некие дроны, производимые модульно 
и массово.

В США считают, что они смогут моду-
лями набирать нужный функционал. Соз-
дается и автономная управляемая система: 
человек только ставит дронам задачи, а они 
летают, ездят или плавают, выполняя то, 
что от них требуется. Их потерять не жал-
ко, поскольку они сто́ят на порядок де-
шевле, чем, допустим, тот же F-35. А F-35 
где-нибудь вдалеке летает и управляет 
этим всем. Вот так это всё, видимо, будет 
устроено.

Конечно, сейчас есть очень много 
групп, которые занимаются автоном-
ным управлением дронами и автономной 
борьбой с дронами. Поскольку дроны ле-
тают очень быстро, и человек не успевает 
реагировать на них, нужна, естественно, 
какая-то система, умеющая делать это 
быстрее человека. Безусловно, она будет 
автономная, искусственно-интеллектуаль-
ная. то есть можно представить какую-то 
турель, которая следит за пространством, 
она должна быть маленькой, она должна 
быстро реагировать, распознавать эти дро-
ны, отличать наших от ненаших и сбивать 
всё вражеское. дальше будут создавать-
ся роевые структуры. Пока этого сделать 
не получается, и приблизительно понятно, 
почему — там есть проблемы с вычислени-
ями, энергетикой.

Военные эксперты утверждают, что 
эти искусственно-интеллектуальные тех-
нологии представляют собой опасность 
в том смысле, что, в отличие от ядерных 
и ракетных технологий, их очень легко 
реализовать какому-нибудь даже очень 
небольшому субъекту  — политическому 
или военному. Условно говоря, скачать с 
интернета, использовать, применить. Ина-

че говоря, рано или поздно эти технологии 
попадут к противнику и вообще ко всем, 
и все будут ими владеть. И в каком мире 
мы будем жить тогда?

По сути, уже будет неясно, кто 
и что делает, поскольку какие-то аноним-
ные дроны будут, например, устраивать 
какие-то теракты и непонятно будет, кто 
это всё устроил, зачем и что с этим де-
лать. Пока это не так. Пока, несмотря на 
множество громких заявлений о том, как 
эти системы замечательны, они работают 
из рук вон плохо. В некоторых узких об-
ластях существующие сегодня проблемы 
будут постепенно мучительно преодоле-
ваться. Однако рабочие варианты рано или 
поздно появятся.

Корр.: Искусственный интеллект стано-
вится серьезным универсальным инстру-
ментом, который можно использовать как 
во благо человека, так и во вред?

Андрей Жонин: да, безусловно, но самое 
пугающее, на мой взгляд, — это возмож-
ность с помощью искусственного интел-
лекта собирать белки, молекулы и — не ис-
ключено, в дальнейшем — собирать живые 
организмы, обладающие некими заданны-
ми свойствами.

Например, можно предположить, что 
будут собираться какие-то вирусы. На 
мой взгляд, это тоже будет трудно сде-
лать, поскольку наше представление о том, 
как устроена жизнь, мягко говоря, очень 
приблизительное. История с вакцинами 
это показала. Это сложно и, скорее все-
го, у нас не хватит реальных знаний на то, 
чтобы соорудить нечто апокалиптически 
плохое, но какие-то проблемы, конечно 
же, возникнут. да и вообще, для того что-
бы создать вирус, уже не нужно владеть 
специальными институтами или же целой 
отраслью промышленности крупного го-
сударства. для этого нужна лаборатория 
средних размеров, в которую можно по-
местить специальные биотехнологические 
машины (такие уже существуют). По сути, 
любой среднебогатый актор может соору-
дить нечто подобное. Естественно, найдут-
ся желающие этим заниматься в тех или 
иных целях.

Корр.: А  ведь цели могут быть и очень 
опасными. На фоне развития искусствен-
ного интеллекта всё больше возникает 
вопросов о развитии человека и его роли 
в этом новом мире.

Андрей Жонин: да, безусловно. Военные 
эксперты обсуждают еще один сценарий, 
связанный с тем, что решения этими си-
стемами искусственного интеллекта при-
нимаются очень быстро. Вполне может 
оказаться так, что мировая война начнет-
ся непреднамеренно, потому что какой-ни-
будь дрон атакует другой, а тот атакует 
в ответ, и таким образом будет запущен 
процесс эскалации. Может сложиться та-
кая ситуация, при которой о мировой ядер-
ной войне мы узнаем буквально за минуту 
до ее начала.

Искусственный интеллект требует 
надзора человека. А  с нашей системой 
образования становится страшно за наше 
будущее. Кто будет надзирать за этой си-
стемой искусственного интеллекта, если 
образование у нас сводится к обслужи-
ванию искусственного интеллекта, то есть 
подгоняется под возможности искусствен-
ного интеллекта?

да, ИИ, объективно говоря, полезен. 
Он полезен при условии, что человек об-
ладает какой-то компетенцией и способен 
оценить факты и выводы, которые выдает 
ему искусственный интеллект.

Корр.: Спасибо, Андрей, за очень интерес-
ную беседу.

дмитрий Синица
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Окончание на стр. 16

Меллер ван ден Брук

Не значат ли слова Штрассера, что остальные нации, на чье жизненное пространство претендует 
Германия, должны быть попросту истреблены или на худой конец согнаны со своей территории?

Зачем нам «впаривают» солидаризм — 3. 
третий путь или запасной фашизм
Продолжение. Начало в № 589, 591

О бсуждать крайне двусмысленные 
фигуры братьев Грегора и Отто 
Штрассеров нужно, не упуская 

из виду сказанные в 1932 году слова Эд-
гара Юлиуса Юнга — одного из идеологов 
консервативной революции (еще одной 
ипостаси солидаризма). Незадолго до при-
хода Гитлера к власти он рассказал о том, 
как немецкие младоконсерваторы, в част-
ности, кумир Отто Штрассера Меллер ван 
ден Брук, приближали приход нацистов 
к власти. «Незаметной постепенной 
работой, особенно среди образованных 
слоев, мы каждый день создавали пред-
посылки для того, чтобы народ отдал 
голоса нацистским кандидатам», — за-
явил он. В числе тех, кто занимался этой 
незаметной и постепенной работой, были 
братья Штрассеры.

Проиграв борьбу за власть внутри 
НСдАП, Грегор и Отто Штрассеры — эти 
активнейшие строители нацистской пар-
тии — обрели репутацию пострадавших от 
Гитлера «социалистов», а Отто Штрассер 
одно время даже числился среди «антифа-
шистских сил». Поскольку после разгрома 
фашистской Германии вести борьбу против 
Советского Союза и коммунизма под зна-
менами фашизма, нацизма, национал-соци-
ализма стало невозможно, появился спрос 
на антигитлеровский фашизм. И тут бренд 
«пострадавших от Гитлера» Штрассеров 
оказался очень кстати.

Грегор и Отто Штрассеры родились 
в семье судебного чиновника средней руки 
Петера Штрассера, где кроме них в семье 
было еще трое детей: Пауль, Ольга и Ан-
тон. Грегор родился в 1892 г., был самым 
старшим ребенком в семье, Отто был млад-
ше его на пять лет. Отец семейства уделял 
много времени самообразованию, читая 
труды историков и экономистов.

Петеру Штрассеру не нравилось то, 
что происходит в современной ему Гер-
мании. Свои представления о новой Гер-
мании Штрассер-отец изложил в книге 
«Новый путь», которую, чтобы не риско-
вать карьерой государственного чиновни-
ка, издал под псевдонимом Пауль Вегер. 
По мнению одного из братьев Штрассе-
ров, Пауля, оставившего свои воспомина-
ния, корни мировоззрения Грегора и Отто 
нужно искать в мировоззрении отца, ос-

нованном на христианском социализме, но 
не марксистского, а националистического 
толка.

Какими бы ни были взгляды Петера 
Штрассера, результаты семейного воспи-
тания налицо — Грегор и Отто приняли 
активнейшее участие в строительстве на-
цистской партии, самый младший из детей, 
Антон, стал офицером гитлеровской ар-
мии, муж сестры Ольги был полковником 
вермахта. Из семейной «идиллии» выделя-
ется лишь Пауль, ставший монахом-бене-
диктинцем.

После окончания гимназии Грегор 
пошел учиться на фармацевта, поскольку 
учеба была недолгой, а профессия аптека-
ря — высокорентабельной. Отто окончил 
реальную школу в Мюнхене, но деньги на 
его высшее образование появились в се-
мье только в 1914 году, на пороге Пер-
вой мировой войны. Неполных 17-ти лет 
Отто, вслед за братом, пошел на фронт 
добровольцем. Через три года Отто полу-
чил офицерское звание и закончил войну 
обер-лейтенантом. На долгие годы Отто 
сохранит привычку носить револьвер при 
себе и хвататься за него по любому пово-
ду. Грегор дослужился до звания первого 
лейтенанта и был награжден Железным 
крестом обоих классов за храбрость.

На пороге демобилизации оба брата 
участвовали в ликвидации Баварской Со-
ветской республики в составе доброволь-
ческого подразделения фон Эппа. Братья 
Штрассеры были представителями того 
немецкого юношества, которые, по метко-
му выражению немецкого писателя и иде-
олога немецкого консерватизма (солида-
ризма) Эрнста Юнгера, «побывали в аду, 
а фаустовский человек даже из ада при-
вык возвращаться не с пустыми руками».

После демобилизации Грегор, как 
и планировал, стал аптекарем в баварском 
ландсхуте. Но это была лишь одна, офи-
циальная, дневная сторона его жизни. Ве-
чером Грегор — талантливый оратор и ор-
ганизатор — активно занимался спасением 
Германии от «коммунистической заразы». 
Он строил отношения с националистиче-
скими кружками и собрал под своим руко-
водством добровольческое подразделение 
из 2 тыс. бывших фронтовиков «Штурмо-
вой батальон Нижняя Бавария», в котором 
была даже своя артиллерия. В этом же ба-
тальоне служил Генрих Гиммлер. Позднее 
Грегор сделает его своим личным секрета-
рем, а затем сменит на Иосифа Геббельса. 
Впоследствии оба ближайших соратника 
предадут Грегора Штрассера, перебежав 
на сторону Гитлера.

Собрав вокруг себя фактически част-
ную армию (или, как сейчас говорят, ЧВК), 
Грегор, по сути, стал хозяином Нижней 
Баварии. Однако он понимал, что его ар-
мии необходима политическая надстрой-
ка. В 1920 году Грегор ее обрел. Поняв, 
что взгляды Гитлера в большой степени 
отвечают его чаяниям, он и его соратники 
присоединились к Национал-социалистиче-
ской немецкой рабочей партии (НСдАП). 
В партии была создана первая гау — реги-
ональная организация НСдАП по Нижней 
Баварии и первое подразделение штурмо-
виков (СА) за пределами Мюнхена. Гре-
гор Штрассер стал первым гауляйтером 
НСдАП.

Иными словами, благодаря Грегору 
Штрассеру нацистская партия распро-
странила свое влияние за пределы Мюн-
хена, именно он превратил маргинальную 
на тот момент региональную организацию 
Гитлера в общегерманскую. Грегор Штрас-
сер был с Гитлером во время пивного путча 

8–9 ноября 1923 года. А после освобожде-
ния из тюрьмы Грегор, избравшись в рейх-
стаг, получил возможность бесплатно ез-
дить на железнодорожном транспорте, что 
было очень важно для организационной 
партийной работы и одновременно давало 
Грегору существенное преимущество перед 
Гитлером, у которого такой возможности 
в то время не было.

К концу 1920-х годов Грегор стал вто-
рым человеком в партии, получил особые 
полномочия и расставил на должности 
гауляйтеров своих сторонников. Грегор 
остался с Гитлером даже после того, как из 
НСдАП вышел его брат Отто. Формаль-
но Грегор покинул НСдАП только в 1932 
году, незадолго до прихода нацистов к 
власти в Германии, и только потому, что 
в клановой борьбе за власть внутри пар-
тии он проиграл своим бывшим сторонни-
кам — Гиммлеру и Геббельсу. Но об этом 
чуть ниже.

Что касается Отто Штрассера, то, 
приняв участие в уничтожении Баварской 
Советской республики, он демобилизовал-
ся и решил получить высшее образование. 
В июле 1919 года он поступает в Мюнхен-
ский университет. Германия была разорена 
Первой мировой войной, и родители были 
уже не в состоянии помочь ему матери-
ально, поэтому первую половину дня Отто 
Штрассер изучал юриспруденцию в стенах 
университета, а вторую половину — рабо-
тал стенографистом в парламентском кор-
пункте. В его рабочие обязанности входи-
ла и подготовка парламентских новостей 
для социалистических газет, то есть Отто 
получал журналистский опыт, который 
позднее поможет ему в создании нацист-
ской печати и написании речей для брата 
Грегора.

Как пишет страстный апологет Отто 
Штрассера корреспондент британской га-
зеты The  Times дуглас рид, увидев, что 
даже интенсивные курсы при универси-
тете «до отказа набиты девушками, ев-
реями, теми, кто не ходил на фронт», 
Отто пришел к мысли о необходимости 
защищать интересы студентов — бывших 
фронтовиков.

для этого Отто Штрассер создал ли-
гу студентов — бывших военнослужащих. 
В  1920 году он становится членом Со-
циал-демократической партии Германии 
(СдПГ), активно пишет о социальных про-
блемах бывших фронтовиков в централь-
ный печатный орган СдПГ «Форвартс!» 
(«Вперед!»), затем становится членом ре-
спубликанского союза руководителей.

Здесь начинается двусмысленность, 
которая далее будет пронизывать всю 
биографию Отто Штрассера. Как пишет 
сам Штрассер в своей книге «Гитлер и я», 
в 1919 году, то есть еще до вступления 
в СдПГ, он со своим другом, крупным 
идеологом немецкого солидаризма Мел-
лером ван ден Бруком, основали «Июнь-
ский клуб», который после смерти Мелле-
ра стал носить название «Немецкий клуб 
господ». Этот влиятельный теневой поли-
тический клуб, оппозиционный Веймарской 
республике, стал идейным центром немец-
ких младоконсерваторов («солидаристов»). 
Собственно, члены клуба и вели ту самую 

Отто Штрассер
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Окончание. Начало — на стр. 13

Грегор Штрассер и Йозеф Геббельс

«постепенную, незаметную работу» по 
фашизации Германии, о которой писал 
Э. Ю. Юнг.

Оцените политическую гибкость Отто 
Штрассера: сначала он стал сооснователем 
правонационалистического, антиреспубли-
канского Июньского клуба, автором его 
печатного органа — еженедельника «дас 
Гевиссен» («Совесть»), а затем вступает 
в социалистическую партию СдПГ, где ак-
тивно подвизается на ниве журналистики. 
Это и есть национал-социализм.

любопытно, что во время капповского 
мятежа в марте 1919 года братья Штрас-
серы оказываются в противоположных 
лагерях. Отто — командует «красной сот-
ней» в Берлине, подавляя капповский путч, 
а Грегор со своим отрядом штурмовиков 
поддерживает путчистов в Баварии.

Поводом для путча стало одно из 
условий Версальского мирного догово-
ра, согласно которому Германия должна 
была сократить численность своей армии 
и ликвидировать добровольческие корпу-
са (фрайкоры). Это вызвало недовольство 
военных и консервативных кругов, подняв-
ших вооруженный мятеж. Сначала путчи-
стам сопутствовал успех — они заставили 
правительство Веймарской республики бе-
жать из Берлина. Самопровозглашенный 
рейхсканцлер Вольфганг Капп — крупный 
прусский землевладелец, один из лидеров 
Пангерманского союза — пригласил кай-
зера Вильгельма II вернуться из Нидерлан-
дов на императорский трон. Однако вскоре 
военные потеряли контроль над столицей 
Германии. На многих предприятиях Бер-
лина социал-демократам удалось поднять 
рабочих на политическую забастовку, ко-
торая парализовала город. Капп и сторон-
ники монархии не смогли удержаться у 
власти.

Странным (на первый взгляд) образом 
борьба по разные стороны баррикад ничего 
не значила для личных отношений между 
двумя братьями. И вот почему: свою зада-
чу правонационалистический «Июньский 
клуб» видел в идеологической работе с 
теми членами СдПГ, которые могут ока-
заться падкими на националистическую 
риторику. Эту задачу и решал Отто — он 
перетягивал недосоциалистов, примкнув-
ших к СдПГ за неимением лучшего, к на-
ционал-социалистам.

В воспоминаниях Эдуарда Штадтле-
ра — издателя «дас Гевиссен», идеолога 
солидаризма и одного из организаторов 
убийства немецких коммунистов розы 
люксембург и Карла либкнехта, — гово-
рится о необходимости привлечь нацио-
налистические круги из числа сторонников 
СдПГ на сторону готовившегося солида-
ристами и фрайкоровскими кругами пере-
ворота и установления диктатуры. А для 
этого важно было вести работу в военных 
формированиях СдПГ. Вот почему Отто 
Штрассер, который совсем недавно уча-
ствовал в подавлении Баварской Советской 
республики в качестве лейтенанта добро-
вольческого корпуса генерала риттера 
фон Эппа (Баварский стрелковый корпус), 
вдруг превратился в командира «красной 
сотни». И вот почему у братьев не было по-
вода ссориться или рвать отношения друг 
с другом.

Однако товарищам Отто по социал-де-
мократической партии и «красным сотням» 
его сотрудничество в «дас Гевиссен» и вос-
хищение идеями Меллера ван ден Брука 
не могли не казаться очень подозритель-
ным. Сразу же после разгрома капповского 
путча в берлинской организации СдПГ От-
то публично назвали провокатором. Отто 
Штрассер сработал на опережение и, не до-
жидаясь исключения из рядов СдПГ, вышел 
из нее сам якобы в знак протеста против на-
рушения Билефельдского соглашения.

Билефельдское соглашение — это со-
глашение, заключенное правительством 
социал-демократов за спиной Красной 
Армии рура во время пролетарского вос-
стания в рурской области в марте-апреле 

1920 года. Само восстание стало реакци-
ей на капповский путч. В Билефельдском 
соглашении правительство Веймарской 
республики в обмен на прекращение огня 
и сдачу оружия дало рабочим целый ряд 
пустых обещаний, в том числе о частичной 
национализации предприятий, разоруже-
нии всех участников капповского мятежа. 
то есть Штрассер вышел из СдПГ, солида-
ризируясь с обманутыми социал-демокра-
тами рабочими рура, восставшими против 
капповского путча.

Однако, уйдя из СдПГ, Отто остал-
ся участником «Июньского клуба» и стал 
не просто автором, а постоянным сотруд-
ником журнала «Гевиссен». «Июньский 
клуб», разумеется, капповский путч под-
держивал.

В начале 1923  года Отто Штрас-
сер завершил свою учебу в Мюнхен-
ском университете и пошел работать, но 
не в государственное учреждение Веймар-
ской Германии (что было бы естественно 
для убежденного социал-демократа), а к 
своему бывшему взводному времен Пер-
вой мировой и по совместительству пле-
мяннику бывшего рейсканцлера барону 
фон Хертлингу. теперь фон Хертлинг стал 
директором крупнейшего спиртпроизводя-
щего концерна «Хюнлих-Винкельхаузен». 
После небольшой практики Отто Штрассер 
сначала стал директором филиала концер-
на в Саксонии, а затем правой рукой баро-
на в Берлине.

тем временем дела у его брата Грегора 
в НСдАП шли в гору. В 1925 году Грегор 
Штрассер добился от Гитлера некоторой 
политической независимости национал-со-
циалистического движения на севере стра-
ны и начал активно создавать там новые 
ячейки НСдАП. В Северной Германии бы-
ла хорошо развита промышленность, и на 
предприятиях трудилось много рабочих, 
тяготеющих по своим политическим взгля-
дам к коммунистам и социал-демократам.

Еще во время избирательной кампании 
1924 года Грегор заметил, что нацистские 
лозунги и партийная программа НСдАП, 
более известная как «25 пунктов» в Се-
верной Германии, плохо воспринимаются 
людьми. Грегор Штрассер, будучи пре-
восходным организатором и оратором, 
не был идеологом. тогда он обратился к 
брату Отто, который охотно откликнулся 
на его призыв, вступил в НСдАП (!) и ак-
тивно занялся политическими разработ-
ками, продолжая дело Меллера ван ден 
Брука — теоретика «консервативной рево-
люции» (солидаризма), о котором мы под-
робно рассказывали в предыдущей статье.

Отто и Меллер ван ден Брук — соосно-
ватели «Июньского клуба» — часто встре-
чались и бурно обсуждали различные по-
литические проблемы. Отто Штрассер стал 
одним из первых, кто прочитал его труд 
«третий рейх» — библию консервативной 
революции, в котором говорилось о праве 
Германии на экспансию и формирование 
мира. Капитализм и буржуазия Меллеру 
ван ден Бруку были ненавистны, но крити-
ковал он их с позиции сословного общества.

Меллер ван ден Брук дал немецкому 
консерватизму новый импульс в услови-
ях, когда правонационалистические круги 
Германии уже не могли игнорировать по-
пулярность коммунистических идей. для 
того чтобы дискредитировать идеи марк-
сизма и классовой борьбы и привлечь ра-
бочие массы к идее нации, Меллер ван ден 
Брук начал играть на левом политическом 
поле, пользуясь лексиконом своих поли-
тических оппонентов, но вкладывая в их 
терминологию иное содержание. так, под 
«революцией» он подразумевал приход к 
власти праворадикальных кругов силовыми 
средствами, под «социализмом» — немец-
кий (национальный, корпоративный) соци-
ализм. то есть социализм, очищенный, по 
завету Освальда Шпенглера, от марксиз-
ма  — социализм без классовой борьбы, 
диктатуры пролетариата и интернациона-
лизма. И очень понятно, почему эти слага-

емые так мешали солидаристам: классовая 
борьба и диктатура пролетариата грозили 
правящей элите потерей власти, а интерна-
ционализм помешал бы направить населе-
ние на войну за жизненное пространство.

Пользуясь приемами Меллера — вы-
холащиванием слов, неясными формули-
ровками — Отто составил идеологический 
«микс» из консерватизма, национализма, 
социалистических терминов, с которым бы-
ло легче наращивать численность нацист-
ской партии на севере Германии. Излишне 
говорить, что эта идеология не имела ниче-
го общего с социализмом и не выходила за 
рамки «фелькишской» демагогии («фель-
кише» — культурно-политическое движе-
ние в Германии, которое адаптировало для 
широких масс и пропагандировало им идеи 
национализма, пангерманизма, геополи-
тики, антисемитизма, социал-дарвинизма 
и феодального романтизма).

«Некоторые ранние нацистские ли-
деры, такие как Грегор и Отто Штрас-
серы, апеллировали к недовольству рабо-
чего класса, надеясь отучить немецких 
рабочих от их привязанности к суще-
ствующим социалистическим и ком-
мунистическим партиям»,  — говорит-
ся в материале The  Washington Post от 
2020  года «Правые должны прекратить 
ложно утверждать, что нацисты были со-
циалистами».

Уже в феврале 1926 года к Бамберг-
ской партийной конференции Отто Штрас-
сер составил свою программу НСдАП. 
И хотя она не была принята, ее содержа-
ние дает важное представление о полити-
ческой программе солидаристов.

Центральным пунктом штрассеровской 
программы была ликвидация парламента-
ризма и введение «органической сословной 
системы».

В разделе «Культурная политика» пер-
вым пунктом шел «еврейский вопрос», ко-
торый формулировал следующее требова-
ние: «Все евреи, приехавшие в Германию 
после 1 августа 1914 года, подлежат вы-
дворению в шестимесячный срок».

А ведь апологетами штрассериан-
ства утверждается, что «хорошему» Отто 
Штрассеру, в отличии от плохого Гитлера, 
вовсе был не свойственен антисемитизм. 
Всё дело в том, что Отто Штрассер уме-
рил свой антисемитизм лишь в эмиграции, 
когда возникла необходимость получать 
финансирование на борьбу c Гитлером от 
еврейских антифашистских организаций.

В 1929 году выходит программная ста-
тья Отто Штрассера «14 тезисов немецкой 
революции». Под немецкой революцией 
он имеет в виду приход нацистов к вла-
сти непарламентским путем. Это, кстати, 
было одним из пунктов разногласий Отто 
Штрассера и его сторонников внутри на-
цистской партии с гитлеровскими сторон-
никами в Мюнхене. После провала пивного 
путча Гитлер хотел, чтобы НСдАП пришла 
к власти парламентским путем, а Отто 
Штрассер настаивал на силовых методах. 
В этом состояла его «революционность».

«Немецкая революция отказывает-
ся от эксплуатации и угнетения других 
народов и наций, она хочет ни больше 
ни меньше, чем достаточного жизненно-
го пространства для молодой немецкой 
нации, в значительной мере признавая, 
что глубочайшие противоречия меж-
ду несправедливостью одних и правами 
других народов и наций могут решаться 
только посредством войны, которая яв-
ляется волею судьбы», — писал в статье 
Отто Штрассер.

Вот образчик штассеровской форму-
лировки: он отказывается от эксплуатации 
других народов, одновременно объявляя 
войну за жизненное пространство моло-
дой немецкой нации. Не значит ли это, что 
остальные нации, на чье жизненное про-
странство претендует Германия, должны 
быть попросту истреблены или на худой 
конец согнаны со своей территории? Не на-
поминает ли это пресловутый гитлеров-
ский план «Ост» по истреблению русских? 
Вопрос, естественно, риторический.

В «14 тезисах» сказано, что немецкая 
нация, охватив всех немцев центральной 
Европы рамками сильного государства, 
должна стать хребтом и сердцем Белой 
Европы. По Штрассеру, в задачи немецкой 
революции входит борьба «против расо-
вой дегенерации, чужеродного засилья».

«Немецкая революция борется с 
господством еврейско-римского права, 
выступая за германское право, которое 
стало бы мостиком к немецкому чело-
веку и его чести, признавая и отдавая 
должное неравенству людей», — пишет 
Отто Штрассер.

таков был «социализм» по-штрассе-
ровски.

(Продолжение следует.)

Светлана Моисеева
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Иван Титков. На наблюдательном пункте. 1942

рассказывает  
пропавший без вести боец
В 534-м номере газеты «Суть времени» 
была опубликована беседа с доброволь-
цем СВО Сварным (Андреем Вепревым), 
к тому времени отвоевавшим два кон-
тракта: весной-летом 2022 года под Бала-
клеей и осенью-зимой 2022 года на Кин-
бурнской косе. Летом 2023 года Сварной 
снова отправился на войну — на этот раз 
под Донецк. Еще до выезда он успел за-
писать для меня несколько голосовых со-
общений, хотел поделиться опытом, быть 
может, выговориться. Рассказы, которые 
вы прочтете ниже, являются немного от-
редактированным вариантом тех сообще-
ний.

В начале октября 2023  года Свар-
ной с сослуживцами дежурил на вынос-
ной передовой позиции, от которой до 
противника — рукой подать. Произошел 
кратковременный ночной бой. Никто 
точно не знает его обстоятельств. Веро-
ятнее всего, караул банально уснул, и пе-
редовой отряд удалось застать врасплох. 
Большая часть находившихся на позиции 
бойцов погибла, кого-то увели в плен. По 
рассказам сослуживцев, съемка с коптера 
зафиксировала, как ведут немногочислен-
ных пленных. Сварной среди них не был 
опознан. Он был снайпером, знал, что 
в плену его ждут издевательства. Носил с 
собой последнюю «эфку» — чтоб не взяли 
живым. С тех пор Сварной считался про-
павшим без вести.

Территория, на которой произошел 
бой, стала нейтральной зоной. Земля 
там буквально перепахана артиллерией. 
Шансов найти тело практически нет. Да 
и вести поиски нет никакой возможности. 
Летом 2024  года Сварной по суду был 
признан погибшим. В Волгограде у него 
остались жена и сын-подросток.

Такова судьба человека, чьи неболь-
шие рассказы о войне вы сейчас прочтете. 
Несмотря на все известные мне обстоя-
тельства, я стараюсь не говорить, что он 
погиб на войне. Я всё понимаю. Но остав-
ляю лазейку для чуда.

P.S. Сообщения, послужившие осно-
вой для этих рассказов, были записаны 
в начале мая 2023 года.

Рассказ первый:  
про жизнь на войне

— Из фронтового быта. У нас было как: 
мы приезжали, выделялись по нашему 
усмотрению коттеджи на Кинбурнской 
косе (расположена в Херсонской обла-
сти), и мы распределялись по коттеджам. 
так, чтобы в каждом доме было четы-
ре-пять-шесть человек. Чтобы ни в коем 
случае не были все в одном месте. Это 
одно из правил верного расположения 
боевой части. Если все собираются в од-
ном месте, в одной куче  — это чревато 
бедой. Вроде бы так проще, у командира 
все под присмотром, но летают квадрокоп-
теры, наблюдают скопления живой силы. 
К примеру, на Кинбурнской косе в одном 
месте было скопление ремонтной техни-
ки, туда после нашей ротации был нане-
сен массированный удар, и в коттедже, где 
в свободное время у нас была, скажем так, 
возможность отдохнуть, — снесло крышу. 
там на втором этаже как раз стояла моя 

кровать, эту кровать и всё вокруг снесло. 
Повезло, в общем.

Фронтовой быт был примерно так 
устроен. Мы приезжали на передок, это 
было возле минного поля, рыли окопы 
вдоль минного поля. Окопы состояли из 
нескольких позиций, чтобы были и основ-
ные позиции, и запасные позиции. И что-
бы можно было в случае каких-то боевых 
действий менять свою дислокацию. По-
тому что после сорока сантиметров шла 
вода, и получалась такая ситуация, что 
постоянно ты мокрый, постоянно. Кто из 
ребят хотел поначалу закопаться поглуб-
же, в итоге потом у них было по щико-
лотку воды, следовательно, при обстреле 
падать в лужу с водой на дне окопа — это 
не совсем приятно. Поэтому приходилось 
окоп держать в пределах сорока сантиме-
тров. Это своеобразный был напряг, что ты 
не можешь толком закопаться в грунт. Ес-
ли, к примеру, снаряды детонировали при 
ударе по веткам деревьев, и осколки свер-
ху россыпью разлетались, то окоп от это-
го уже меньше защищал. Грунт песчаный, 
мокрый песок, и поэтому всё сводилось к 
тому, чтобы сделать побольше позиций, по-
больше ложных позиций, где-то раскидать 
мусор, где нас на самом деле не было. Ста-
рые позиции мы время от времени прове-
ряли, смотрели, ставили растяжки.

На Кинбурнской косе у нас были пози-
ции прямо на берегу моря. расскажу такой 
эпизод. Мы решили заминировать самую 
прибрежную полосу, потому что минное по-
ле выходило к берегу моря, которое вымы-
вало мины. Мины вымывало, то есть вдоль 
моря можно было по этой песчаной при-
брежной размытой полосе пройти. И с той 
стороны на нашу сторону, и с нашей сторо-
ны на ту сторону. Мне пришлось заходить 
в море по колено, втыкать там металличе-
ский штырь, и от него растяжку тянуть до 
дерева, которое росло уже дальше на берегу.

Мы с напарником пошли. Нас, видимо, 
сразу заметили. Едва я успел, скажем так, 
наживить леску растяжки вдоль дерева, по 
нам начали работать минометы. Поначалу 
мы убежали в лес, спрятались. Мне напар-
ник говорит: «Сварной, не ходи». Я говорю: 
«Блин, нужна же растяжка, потому что 
ночью-то могут быть гости». У нас одно 
время не было тепляков (тепловизоров), 
и мы полагались только на звук, слушали 
движение. растяжка очень помогала от 
«гостей», она была нужна. В общем, свое-
вольно вернулся назад, доделал, закрепил 
«эфку» (гранату), замотал ее, подсоединил 
к усикам, к чеке привязал леску. Поставил 
растяжку. Второй раз почему-то стрелять 
не стали. Вернулся спокойно назад и знал, 
что уже у нас эта сторона наша более-ме-
нее прикрыта на ночь.

Связь у нас была — рации, «Баофен-
ги», фронтовая связь была. Но то ли рЭБы 
работали, то ли что еще. В общем, очень 
было проблемно со связью. Постоянные 
сбои. В основном полагались на сигнали-
зацию ракетницами. Был свой порядок 
тревоги, отбоя. Белые ракетницы означа-
ли «свои», красные — «тревога».

По снабжению у нас всё было нормаль-
но, привозили нам и гуманитарку, и просто 
еду. В общем по сравнению с тем периодом, 
когда мы стояли в Балаклее (летом 2022-го) 
всё в лучшем виде, изменения к лучшему. За 
снабжение, за БК вопросов нет.

В свободное время чем занимались?.. 
Обычно, как. Живешь, как на природе, 

один единственный только момент  — 
могут убить (смеется). Постоянно при-
ходилось быть в напряжении, смотреть, 
слушать воздух. И еще было чувство по-
вышенной ответственности, потому что 
те, кто у нас был молодые в строю, могли 
захрапеть... Вот мы восемь человек, грубо 
говоря, на посту. двое дежурят, остальные 
отдыхают, и так меняемся по два-три ча-
са, в зависимости от того, как договорим-
ся. И молодежь могла уснуть, захрапеть, 
дрыхнуть. Я себе такого не позволял. Мне 
приходилось нести свое дежурство и даже 
во время отдыха постоянно быть на стра-
же внутреннего дежурства. Потому что 
могли зайти с тыла, и, подходя к лагерю, 
слушая храп, можно было нам нагадить по 
полной. Поэтому приходилось определен-
ную с молодежью работу проводить, что-
бы, скажем так, было помимо основного 
дежурства еще и внутреннее дежурство. 
С молодежью всё было проблематично.

Информацию о событиях мы в основ-
ном не имели на передке — где что проис-
ходит, вообще не знали. Если кто из ребят 
к нам приходил на ротацию, или соседи 
приходили проведать, посмотреть, все свои 
дела проверить: следы, растяжки и так да-
лее,  — то они что-то могли рассказать. 
Периодически мы были на второй линии, 
то есть увозили нас где-то километров 
на двенадцать в тыл, там были коттеджи, 
возможность постираться, более-менее от-
дохнуть — там мы смотрели укроповское 
телевидение. От него черпали гордость за 
нашу страну, приятно было смотреть, как 
они на нас жалуются, показывая наш берег, 
нашу Кинбурнскую косу со своей сторо-
ны, показывая огромные воронки, которые 
оставляла наша ответка, когда прилетала к 

ним. И они говорили, что «там сидит тыся-
ча человек с бронетехникой». И так далее, 
какие мы ужасные. В общем, это было при-
ятно слушать: их стенания, скулеж. И та-
кое злобное всё, вроде «россия — монстр 
и агрессор», «Слава Бандере» и так далее. 
Из их полуправд, полунеправд станови-
лось яснее положение на фронте. Когда 
они скулили, мы понимали, что всё пра-
вильно делается. Когда они утверждали, 
что «скоро Москва падет» и они на танках 
будут по Красной площади ехать через две 
недели, — это нас веселило. такая инфор-
мация, знаешь, как для недоумков. При их 
образовании, за те годы, которые прошли 
после разрушения СССр, выросло поколе-
ние каких-то лопухов, которые не помнят 
ни истории, ничего. И только на различных 
фейках живут. Чем кошмарнее ложь, тем 
для них это всё понятнее. И жалко их бы-
ло, с одной стороны, и в то же время видна 
убогость всего, что про нас несут, про на-
шу жизнь. так что в основном информация 
черпалась из украинских источников. У нас 
формально были политинформации, но 
в основном это время использовалось или 
для подготовки, или для отдыха, или для 
несения дежурств. толком не было особо 
свободного времени. Ни в карты поиграть, 
ни отдохнуть — ничего. Подготовка к 
дежурству, оружие, стрельбы учебные — 
в общем, всё вот такое.

Большое внимание уделялось введе-
нию техники обратно в строй, если возник-
ла поломка. Потому что расстояния были 
большие, приходилось свою технику самим 
ремонтировать. Было много машин-инома-
рок, но они не работали, в основном пола-

Живешь, как на природе, один единственный только момент — могут убить
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рАЗМыШлЕНИЯ ЧИтАтЕлЕй 
Окончание. Начало — на стр. 15

Егор Смирнов. На стрелковом рубеже

Лев Жданов. В траншее. 1942

гались мы только на наши уазики, родные 
66-е и вообще древние «Газоны». Однаж-
ды при ремонте скопилась техника, и это 
скопление техники привело к тому, что был 
удар по нашим позициям. Потом инфор-
мация с украинских беспилотников попала 
к нам — мы видели свои позиции, как нас 
там обстреливали.

Был еще очень интересный один эпизод. 
Мы ехали на мотоцикле «Урал», и за нами 
летел беспилотник. Потом ребята нам об 
этом рассказывали, как оно всё со стороны 
выглядело. «Вы летите, петляете, как зайцы, 
и за вами беспилотник летит». Он не смог 
по нам сбросить ВОГов, потому что мы пет-
ляющим маршрутом уходили от него. В ито-
ге, видимо, у него заряд батареи кончался, 
ему вскоре пришлось возвращаться обратно. 
И они скидывали ВОГи уже наобум. Самое 
главное было не останавливаться, если бы 
мы остановились или застряли, то были бы 
у нас уже большие проблемы.

также эпизод с уазиком с комсоста-
вом... Был двухсотый у нас. Застрял уазик, 
навелись по нему «птичкой» (беспилот-
ник. — Прим. ред.), и по ребятам там при-
летело... Один двухсотый, три трехсотых. 
Это случилось ночью. Поэтому желательно 
в рядах иметь побольше тепляков, ночников, 
это очень нужно. В следующий заезд у меня 
будет прибор «день-ночь», прибор ночного 
видения на СВд, прицел цифровой. И днем 
работать можно, и в темноте. Если бы у ме-
ня этот прицел ночного видения оказался 
на косе, то результат был бы получше. По-
тому что часто какая ситуация возникала. 
В тепляк, тепловизор ты смотришь и видишь 
противника, который на той стороне минно-
го поля бултыхается. Опуская тепловизор, 
приходилось просто брать пулемет, вставать 
на бруствер и на глаз «лепить» примерно ту-
да, где они там должны быть. Этакое бода-
ние происходило — по нам они минометом, 
мы по ним АГСом и из пулемета, и у них 
тоже пулемет. такие вот перестрелки через 
минное поле.

О разнице в командировках... Могу 
отметить, что по многим параметрам бы-
ли изменения к лучшему. В армии стало 
больше осмысленных действий, началось 

возрастание ожесточенности. Когда сто-
яли в Балаклее, еще было непонятно, как 
воевать, как убивать, как что делать. Более 
опасливо относились к сближению с про-
тивником и так далее. теперь уже основ-
ная масса начала ожесточаться. И пошла 
более планомерная правильная работа по 
обучению и готовности бойцов — я гово-
рю на примере нашего батальона. то есть 
теперь, если любой бой, даже бой в окру-
жении — всё будет сделано хладнокровно 
и правильно.

На Кинбурнской косе у нас имелась 
установка такая — если попадем в окру-
жение, то занимаем круговую оборону, 
держимся до конца. Никто не собирался 
сдаваться. У каждого была с собой «эфка», 
все понимали, что нужно делать, если тебя 
пытаются взять в плен.

Что еще интересного... Много собы-
тий было... Собаки к нам приходили. Вот 
мы живем в окопе. Костер нельзя, ничего 
нельзя. Закапывали пропановый баллон 
в грунт, и маленькая печурочка имелась га-
зовая — на ней была возможность чайник 
вскипятить, консервы кое-как разогреть. 
В  этом плане всё было проблематично. 
Постоянно мокрые, регулярно в палатку 
попадала вода. Мы прикапывали палатки, 
накрывали их лапником, но дело в том, что 
из-под низа всегда шла влага, и поэтому ты 
спишь в сырой палатке, с сырыми ногами. 
Единственное, что спасало — это приво-
зить с собой в полиэтиленовом пакете су-
хие носки. Просто хотя бы поменяв носки, 
на час-два уже получалось какое-то об-
легчение. то есть спать проблемно. Зимой 
было холодно, шел мокрый снег с дождем, 
и нужно было нести дежурство, смотреть 
внимательно, следить, что над головой 
происходит.

По взаимодействию со смежниками — 
иногда ходили в соседнее подразделение. 
Сопряжение делали по связи, договари-
вались на случаи отхода, перехода или 
объединения — как мы подходим, как се-
бя обозначаем. На все случаи жизни что-
бы было понимание. Если они начинают 
огонь, вызывают подмогу — мы должны 
к ним прийти, если мы открываем огонь, 

вызываем подмогу  — они 
приходят к нам.

Всё было кругом за-
минировано. Аккумулятор, 
и по периметру всё было на 
проводах заминировано. 
такие дела.

Еще по быту. Помыть-
ся, искупаться иногда было 
проблемно, единственное, 
когда возможно, это после 
ротации. График такой  — 
четверо суток живем на 
позиции, по возможности 
пять-шесть-семь-восемь 
суток в тылу. Но не всегда 
получалось. Под Новый год 
у укров намечалось боль-
шое наступление какое-то, 
на позициях десять дней я 
как командир поста проси-
дел. И с тревогой, и в то же 
время с желанием, чтобы 
всё началось скорее, пото-
му что хотелось уже с ними 
пободаться по-настоящему. 
Но наши артиллеристы это-
го не допустили — все, кто 
там собирался, получили 
по ушам, и более-менее всё 
спокойно прошло. Ну, един-

ственно, что каждый день обстрелы, каж-
дый день игра в кошки-мышки со смертью. 
Но ничего, не было трусов, никто не хны-
кал, никто не дрожал, не стонал. Приле-
тит — прилетит. Везет — везет, и победа 
только за нами будет.

Рассказ второй — 
про животных на войне

— Еще вот такое вспомнилось, мораль-
ное... У нас там жили собаки, которые были 
брошены своими хозяевами, и мы по мере 
возможностей их подкармливали, делились 
с ними своей едой. И вот эти собаки, они 
в большинстве своем погибали на минных 
полях. то есть там, где были мины, там 
лошади, коровы, собаки  — лежали пря-
мо рядком. По Кинбурнской косе ходило 
несколько жеребят с оторванными нога-
ми, на трех копытах, бедолаги. Все идут, 
а они вот так вот ковыляют за стадом. 
Были прямо табуны лошадей, которых, 
видимо, выпустили на волю хозяева. Ког-
да-то ими занимались, но потом они про-
сто одичали. С одной стороны, и краси-
во всё это — ходят лошади дикие, никто 
за ними не смотрит. Ходят коровы. Коров 
старались мы отгонять от минных полей, 
были прямо задания по зачистке от ко-
ров. то есть просто коровье стадо идет, 
а мы цепью вставали и выстрелами гнали 
их подальше от минных полей  — такое 
случалось. Но они в итоге всё равно потом 
потихоньку обратно брели, и в итоге снова 
их отгоняли. Если кого-то не успели ото-
гнать, они шли на конец косы и там поги-
бали на минах.

В будущем, наверное, все эти коровы 
и лошади, они частично разминируют после 
войны эту косу, но своими жизнями они за 
это дело заплатят. Мины там иностранного 
производства, пластиковые, у них стеклян-
ный взрыватель, они не обнаруживаются 
никаким вообще образом. Как-то пыта-
лись разминировать наши саперы часть 
Кинбурнской косы, но когда подходили к 
коттеджам, где уже может сидеть снайпер, 
то отказались от этой затеи. В итоге мы 
просто добавляли своих мин и растяжек. 
Берег был сплошь заминирован большими 
минами, это, скажем так, столитровая боч-
ка, набитая тринитротолуолом.

С нами жили также кошки, они сби-
вались в кучи, смотришь на них  — они 
от голода отощали... Мы пытались все их 
подкормить по мере возможности, своими 
последними запасами делились мы с ними. 

дело было зимой, понимали — кто-то из 
них доживет до лета, а у кого-то здоровья 
не хватит.

то есть как бы животных было боль-
ше жалко, чем людей. Вот такие дела... Это 
тяжело и грустно, и первое, что вспомина-
ется — это жеребенок, который скачет на 
трех копытах... А всё остальное — военная 
рутина.

Рассказ третий — 
про дома и людей

— И еще, из того, что бросается резко 
в глаза. Например, мы заходили в дома, 
бедные домишки такие. И судя по книж-
кам, по фотографиям, видели, что это... 
ну не «украинцы», а наши обычные русские 
люди. Видно, в советское время еще посе-
лившиеся здесь. И тут же резкий контраст 
с жилищами вот этих вот «новых украин-
цев», «героев». Помню один коттедж «ге-
роя Украины», по документам было ясно, 
что «героя Украины» он получил только 
потому, что финансировал СБУ. У него не-
сколько коттеджей на косе, огромная тер-
ритория, огороженная забором элитным, 
и всё там внутри как «в лучших домах лон-
дона и Парижа», всё дорогое, роскошное, 
как в дубаях. А по документам видно, что 
это настоящий бандеровец. Имел награду 
«герой Украины».

А на русских домиках мы находили 
вывески «Здесь живет ветеран Великой 
Отечественной войны». И такой старень-
кий домишко, бедненький. Земли мало, за-
борчик покосившийся. так вот резко вид-
на разница, как жили новые бандеровцы 
и как жили простые люди, по сути — на-
ши люди. Вот этот контраст очень бросал-
ся в глаза.

то есть — нацисты жили в богатых, 
дорогих коттеджах, если богатый кот-
тедж, то найдешь в нем скорее всего бан-
деровские флаги. Уничтожали их. Я себе на 
память халат взял, в цветах их флага, на 
спине написано «Украина». дорогой, сшит 
в Америке. Очень это интересно — то есть 
не украинцы шили, а американцы для них, 
чтобы они вот так выпендривались, ходили 
в своем жевто-блакитном одеянии. Вооб-
ще много что из пропагандистской лите-
ратуры выпущено на Западе, в Америке. 
Мало что украинского было, всё выпущено 
в Америке, напечатано в Америке, сделано 
в Америке. для их цепных псов-бандеров-
цев. Всё просто, понятно и ясно.


